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El presidente Rafael Correa expresa: ‘‘En la conspiración en mi contra, yo me siento como un per-
dedor; todos perdimos. Pero no vamos a claudicar, vamos a radicalizar este proceso. Es una deu-
da con los ciudadanos que salieron a la calle a defender la democracia’’. Muestra su molestia ha-
cia sectores conservadores que minimizan el complot: ‘‘Niegan el intento de asesinato, niegan
que estuve secuestrado. ¡Quién se puede tragar esa piedra de molino!’’ ■ Foto La Jornada

■ La CIA infiltró a la seguridad interna,
dice el presidente ecuatoriano a La Jornada

■ ‘‘Traición de varios sectores, pero en
general las fuerzas armadas fueron leales’’ 

■ ‘‘Durante el complot hubo tres o cuatro
momentos en que sentí la muerte cerca’’      

■ ‘‘¡Cómo nos dieron bala! Yo lo único
que hice fue rezar un padrenuestro’’ 

■ 2 y 3BLANCHE PETRICH, ENVIADA

■ Los rendimientos que paga el gobierno mexicano llegan hasta 18.5%
■ La inversión foránea en este instrumento sumó 35.7 mil mdd a octubre
■ Los réditos contrastan con el 4.05% que se ofrece por Cetes 

■ En 12 meses han adquirido 13 mil 800 mdd en bonos de deuda

Se cobijan en México capitales
golondrinos por las altas tasas

■ ‘‘Los gobiernos del cambio en AL, bajo permanente amenaza golpista’’ 

Correa: desde
el primer día,
el acoso a
mi mandato

■ 28VÍCTOR CARDOSO ■ 5 a 8ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR

Guillermo Ortiz:
‘‘inconcebible”,
lo hecho con la
riqueza petrolera
■ Slim llama a crear
una ‘‘red nacional de
bienestar social mínimo’’    

■ González Barrera: es
hora de decisiones ‘‘más
allá de cálculos políticos”

■ 9 y 12DE LOS CORRESPONSALES

Atacan centro
para adictos 
en Tijuana; 
13 muertos
■ Asesinan a una madre y
sus dos hijos en operación
policiaca en Coahuila     

■ “Guerra entre pandillas”,
el posible móvil de la
matanza en Ciudad Juárez
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Para el instituto electoral y el GDF la jornada fue un proceso ejemplar 

Abstencionismo y denuncias de anomalías marcan elección 
vecinal 

Robo de urnas, clonación de credenciales y compra de votos, entre los problemas 

LAURA GÓMEZ, MIRNA SERVÍN, BERTHA TERESA RAMÍREZ, JOSEFINA QUINTERO Y RAÚL LLANOS 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 25 de octubre de 2010, p. 41 

Con un elevado abstencionismo, compra de votos, robo de urnas, rasurado del listado nominal, conatos de 
enfrentamientos, acarreo de personas, clonación de credenciales de elector e intromisión tanto de funcionarios 
delegacionales y del gobierno central como de diputados locales, además del condicionamientos de programas 
sociales, transcurrieron ayer las elecciones para que los capitalinos designen a sus representantes en los Comités 
Ciudadanos y Consejos de los Pueblos. 

Durante las ocho horas que duró el proceso, las quejas por las irregularidades fueron constantes en 10 de las 16 
delegaciones políticas, a grado tal que llegó el momento en que el legislador local del PRD Víctor Varela calificó los 
comicios de cochinero. 

En entrevista, aseguró que las votaciones fueron un desastre en Iztapalapa, pues con dinero del gobierno (local) 
gente ligada al DIF-DF, a Jesús Valencia (secretario general del PRD-DF) y a Arturo Santana (diputado federal) se 
dedicó todo el día al reparto de despensas, a la entrega de dinero, al manoseo y a un sinfín de anomalías que 
pervirtieron ese proceso, por lo que denunciará esos hechos ante las instancias correspondientes. 

Los ejemplos más claros de esto, dijo, se dieron en la Primera y Segunda Ampliación del Pueblo de Santiago 
Acahualtepec y en la colonia Lomas de la Estancia. 

Detalló que lo absurdo fue que una sola planilla de la Segunda Ampliación del citado pueblo obtuvo 400 votos, 
cuando ni en las elecciones constitucionales se ha llegado a los 200 sufragios. 

En Lomas del Paraíso y Huitzico se denunció que personal de Sistema de Aguas de la Ciudad de México conformó 
planillas para la elección, y durante la jornada presuntos trabajadores hicieron acarreo de votantes. 

Juan Dueñas, representante del PAN ante el Instituto Electoral del DF, presentó una serie de quejas, según las 
cuales en Álvaro Obregón funcionarios públicos delegacionales, entre ellos Javier Rojas, llevaron a cabo actos de 
violencia y se robaron la urna en la sección 3171, distrito 21. 

Por lo que se refiere a la delegación Magdalena Contreras, dijo que allá se denunció que Héctor Guijosa, diputado 
local del PRD, está movilizando a la gente para que vaya a votar por sus planillas en la colonia San Bernabé 
Ocotepec. 
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Hacia el sur, en las delegaciones Tlalpan, Magdalena Contreras y Álvaro Obregón predominó la baja afluencia de 
votantes y la mayoría de los pocos que llegaban a las casillas trataban de recibir alguna información sobre los 
integrantes de las planillas, la cual no se encontraba disponible. 

En Venustiano Carranza, Coyoacán e Iztacalco se dio también poca participación, desconocimiento y apatía, a lo 
que se sumaron denuncias de acarreo y compra de votos en Gustavo A. Madero. 

Vecinos de la Unidad Habitacional Acueducto de Guadalupe denunciaron que en el domicilio de Blanca Bonet 
Suárez, trabajadora de GAM, en andador 40 edificio 46 entrada B, departamento cuatro, y en andador 28 y Sierra 
Manzana 8, propiedad de la hija de Sandra Benítez, que encabeza la fórmula 3, se entregaron despensas a cambio 
de votos. 

El jefe delegacional de GAM, Víctor Hugo Lobo, rechazó la participación de algún funcionario en el proceso 
electoral, pero de contarse con pruebas, se le despedirá y seguirá proceso penal, pues se trata de un delito 
electoral. No vamos a solapar a nadie. Desde el viernes se les exhortó a no intervenir en un proceso de esta índole, 
que tiene más de 11 años de no llevarse a cabo, afirmó. 

Lizbeth Rosas, diputada del PRD, informó que esta semana presentará fotografías y pruebas de la participación de 
funcionarios, como es el caso de la subdirectora de Promoción y Difusión Cultural, Liliana Chávez Martínez, y de 
la jefa de la unidad departamental de recreación y cultura popular de GAM, Luz del Carmen Rocha. 

Hacia el poniente, en la delegación Miguel Hidalgo, en colonias como Polanco y Lomas colonos opinaron que este 
proceso constituye un esfuerzo inútil debido a las pocas atribuciones que tendrán los comités vecinales, y 
consideraron que estos comicios sólo buscan generar clientela a favor de corrientes del perredismo. 

Autoridades del IEDF declinan dar cifras de participación; los incidentes, normales 

Raúl Llanos y Laura Gómez 

El Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) y autoridades del gobierno de esta ciudad calificaron de proceso 
ejemplar las elecciones vecinales de este domingo, en las que se eligieron en las 16 delegaciones políticas comités 
ciudadanos y consejos de los pueblos, y detallaron que a lo largo de las ocho horas que duró la jornada hubo saldo 
blanco. 

En conferencia de prensa, dos horas después de cerrar el 100 por ciento de las dos mil 599 mesas receptoras de 
voto que se instalaron desde temprana hora, los consejeros electorales declinaron hacer un estimado de cuántos 
capitalinos inscritos en el padrón electoral local (7 millones 444, 969 personas) votaron. 

Con la presidenta consejera del IEDF, Beatriz Claudia Zavala, a la cabeza, reiteraron que la ley indica que el conteo 
de las elecciones vecinales se realizará del 25 al 30 de octubre, por lo que estarán a la espera de recibir los 
paquetes electorales para que a este lunes comience el cómputo. 



 
LUNES 25  DE OCTUBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
3 

Minutos antes, los consejeros y los representantes de los partidos políticos habían reiniciado los trabajos del 
Comité Especial para la Coordinación y Seguimiento del Proceso para la elección de comités Ciudadanos y 
Consejos de los Pueblos 2010, y en menos de 20 minutos se dio cuenta del cierre de todas las casillas. 

Ahí, el único representante de partido que tomó la palabra fue Juan Dueñas, del PAN, quien entregó la relación de 
incidentes que conocieron en sus oficinas partidistas, y pidió que se le diera curso. Según esa información, 
funcionarios delegacionales y gente ligada al PRD incurrieron en diversas anomalías. 

Ya en la conferencia posterior, los consejeros precisaron que a todos los incidentes que hayan recogido los partidos 
políticos o los ciudadanos se les daría el curso legal en las instancias correspondientes, aunque los catalogaron 
como cosas normales. 

Luego, Beatriz Zavala, al igual y la consejera Yolanda León felicitaron a los ciudadanos porque hemos dado una 
muestra de que cumplimos con nuestros deberes cívicos, y por la madurez a la que ha llegado el IEDF. 

Sin embargo, a preguntas concretas de los reporteros, nadie quiso aventurarse a decir cuál fue el porcentaje de 
votación. 

Por su parte, el subsecretario de Gobierno, Juan José García Ochoa, informó que la Base Morelos reportó saldo 
blanco en el proceso, donde destacaron algunos problemas en la apertura de las casillas y poca afluencia, pero en 
general se desarrolló en un ambiente de tranquilidad. 

 

Fernando Gómez Mont y Germán Martínez lo acompañaron en la ceremonia de registro 

Roberto Gil Zuarth, candidato a dirigir el PAN; lo consideran 
incondicional de Felipe Calderón 
GEORGINA SALDIERNA 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 25 de octubre de 2010, p. 14 

El diputado federal Roberto Gil Zuarth registró ayer su candidatura a la dirigencia del Partido Acción Nacional 
(PAN), con el apoyo de Germán Martínez, ex presidente de este instituto político, y Fernando Gómez Mont,  ex 
secretario de Gobernación, quien abrió la posibilidad de regresar a las filas del blanquiazul. 

Ante militantes identificados con el calderonismo, el legislador aseguró que cumple con los requisitos legales para 
llegar a la jefatura panista. Si bien aún no tiene los tres años como militante activo, en el estatuto no se indica un 
tiempo mínimo de permanencia para ocupar la presidencia del PAN, informaron fuentes cercanas al aspirante. 
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Sobre la intención de algunos de sus correligionarios de acudir al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación para impugnar su candidatura por no tener los tres años, Gil dijo que quien se sienta agraviado puede 
acudir a las instituciones para resolver sus agravios. Yo no me voy a perder en anécdotas, puntualizó. 

En el auditorio de la sede nacional blanquiazul, el candidato a la dirigencia reconoció que Acción Nacional ha 
cometido errores, pues ha dejado pasar viento a favor por no alzar a tiempo y con energía sus velas. 

A diez años de que el PAN llegó a la Presidencia de la República no hemos sido capaces de culminar la 
transformación de México, enfatizó. 

Acción Nacional tiene la obligación de ofrecer a los mexicanos, con toda claridad, la agenda del cambio profundo. 
Tenemos el compromiso, con nuestro origen, nuestra historia y nuestros votantes, de insistir tercamente en la 
modernización de las estructuras para que México se convierta en lo que está llamado a ser: una de las economías 
más productivas y exitosas del mundo, un país de libertades, una sociedad de oportunidades, señaló. 

Con relación a las elecciones de 2012 dijo no tener duda de que refrendaremos la confianza de los ciudadanos, y 
que nadie se confunda, lo haremos con candidatos panistas. 

Además de Martínez Cázares, quien dejó la presidencia del PAN tras el fracaso electoral de 2009, y de Gómez 
Mont, quien recientemente presentó su dimisión al PAN por no estar de acuerdo con las alianzas electorales 
promovidas por César Nava, también estuvieron en el registro Jordi Herrera, subdirector en Pemex; Rodolfo 
Elizondo, ex secretario de Turismo; la senadora y coordinadora de la campaña de Gil, Gabriela Ruiz; el ex alcalde 
de Veracruz, Julen Rementería, y Jorge Manzanera, operador político del calderonismo. 

Entre los panistas que le dieron su firma para solicitar el registro como candidato se encuentran, además de 
Elizondo, Herrera y Rementería, los consejeros Ricardo Sheffield; Gloria Luna; Kenia López; Carlos Alberto Pérez 
Cuevas; Carlos Moreno; Ricardo Anaya y el alcalde de Monterrey, Fernando Larrazabal. 

En su reaparición en la escena pública tras más de un año de ausencia, Germán Martínez dijo que Roberto Gil será 
presidente del calderonismo y del poscalderonismo, pues hoy se empieza a construir el poscalderonismo, es decir, 
un comité ejecutivo nacional que trascienda este sexenio. 

Contra la percepción de que el aspirante es uno de los panistas cercanísimos al presidente Felipe Calderón y por 
tanto actuará de acuerdo con los dictados del mandatario, expuso que el diputado no tiene dueños. Su único dueño 
son sus ideas. 
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Sostuvo que el movimiento nacional que encabeza se basa en ciudadanos, no en partidos 

En 2012 ganaremos por 20 puntos: AMLO 
ALMA E. MUÑOZ 
Enviada 
Periódico La Jornada 
Lunes 25 de octubre de 2010, p. 15 

Cuautitlán Izcalli, Méx., 24 de octubre. Andrés Manuel López Obrador sostuvo que en 2012 el movimiento 
nacional que encabeza puede ganar las elecciones presidenciales con 20 puntos de ventaja. Tengo mis cálculos y 
en 2006 ganamos con cerca de 10 puntos, ésa fue la dimensión del fraude que nos hicieron y ahora les vamos a 
ganar por 20 puntos, porque ahora hay más gente apoyándonos. 

Manifestó que por eso están nerviosos los de la mafia del poder, cuyos integrantes pretenden sacarlos de la 
contienda. Pero no van a poder. Vamos a seguir organizándonos. No nos vamos a confiar, pero la gente está 
participando muy dispuesta a lograr el cambio (en el país), afirmó en entrevista posterior a la asamblea que 
encabezó ante miles de personas que se dieron cita en la plaza central de este municipio para externarle su apoyo. 

–¿Necesitan los partidos para ganar? –se le preguntó. 

–Cuando ganamos en 2006, con 10 por ciento de ventaja, no fueron votos nada más de militantes, fueron muchos 
votos de ciudadanos y ahora (en 2012) va a ser así, nada más que con más ciudadanos, con más gente 
apoyándonos con más convicción. 

Se refirió a duplicar la votación, como expresó primero en la asamblea y luego reiteró en entrevista. Calculo que 
logramos 10 puntos de ventaja (en las elecciones de 2006, por encima de Felipe Calderón). De ese tamaño fue el 
fraude. Ahora habrá mucho más apoyo, porque la gente que no participó o que fue engañada y votó por el Partido 
Acción Nacional (PAN), por Calderón, va a votar por nosotros y mucha más gente también, expresó. 

Ése es el fondo del porqué están nerviosos los de la mafia del poder, añadió. 

Antes, en su discurso, reiteró que el jefe de ese grupo es Carlos Salinas de Gortari, quien –recordó– en la 
conmemoración del vigésimo aniversario del Instituto Federal Electoral afirmó que está por la alternancia. 

Ahora que está el PAN, está diciendo que regrese el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y después 
posiblemente el PAN. Eso es lo que llama alternancia. 

Pero eso, explicó, no es lo que nosotros queremos, sino la transformación del país y gobernar por el pueblo. 

–¿Por eso les resulta importante ganar el estado de México? 
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–Sí, porque aquí (en la entidad mexiquense) está el candidato de Salinas y de los potentados del país (refiriéndose 
al gobernador Enrique Peña Nieto), al grado de que en la entidad Elba Esther Gordillo, la cacique sindical, va a 
apoyar al candidato de Peña Nieto. 

López Obrador resaltó que el movimiento nacional también está listo para participar en esos comicios, de julio del 
año entrante, pero sin ir en alianza con el PAN, como pretende la dirigencia nacional del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD). 

En caso de que esto último ocurra, dijo, el Partido del Trabajo, Convergencia, las bases perredistas y ciudadanos 
sin partido conformarán una alianza alterna con candidato (a) propio. 

López Obrador visitó este domingo Atizapán de Zaragoza, Tlalnepantla, Cuautitlán Izcalli y Tepotzotlán, cuyas 
plazas públicas albergaron, cada una, a miles de personas para las asambleas que encabezó, entre petistas, 
convergentes, perredistas y gente sin partido. 

 

Profesor homosexual discriminado solicita asilo en el extranjero 

Sanadores de gays les preguntan si practican brujería o fueron 
violados 
JUAN CARLOS G. PARTIDA Y JAVIER SALINAS CESÁREO 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Lunes 25 de octubre de 2010, p. 40 

Édgar Ramón Rosales Galarza, miembro de la organización no gubernamental Cohesión en Diversidades Sexuales 
(Codise), acudió en 2008 a un curso que la organización católica Courage Latino ofreció en la ciudad de León, 
Guanajuato. 

La organización, que busca sanar a homosexuales mediante la oración y la confrontación de sus historias 
personales, organiza el retiro Camino a la Castidad y participará en una reunión internacional que se celebrará en 
Guadalajara, Jalisco, del 12 al 14 de noviembre. 

Rosales Galarza relató que cuando contacta por teléfono celular a un potencial participante para sus retiros, 
Courage Latino señala que toda comunicación posterior se hará por esa vía o por correo electrónico. Luego envía 
un extenso cuestionario para determinar si acepta al aspirante. 

Courage Latino pregunta a la persona interesada si se ha practicado abortos, padece adicción sexual, ha sufrido 
abuso sexual, consume alcohol, pornografía impresa o en Internet, practica masturbación en forma compulsiva, 
proyección astral, sadomasoquismo, encuentros sexuales anónimos, bestialidad, desnudismo o culto a la muerte. 
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También le inquiere sobre exhibicionismo, magia blanca, pactos de sangre, pertenencia a la iglesia Metropolitana, 
práctica del budismo, lectura de cartas, activismo pro homosexual, si cree en la reencarnación o la clarividencia, si 
practica satanismo, religiones orientales, ciencia de la mente, mormonismo, cienciología, numerología, 
espiritismo, y si consulta literatura ocultista o ouija. 

Una vez aceptado, como fue el caso del activista de Codise, se debe pagar mediante depósito o transferencia 
electrónica en una cuenta bancaria. Después Rosales Galarza fue recogido en el centro de León y llevado al retiro, 
donde los instructores lo bombardearon durante tres días con información según la cual la homosexualidad es una 
perversión que se debe a falta de amor del padre y otras disfunciones familiares: que no existe una identidad gay, 
que ser homosexual equivale a sufrimiento, y que el VIH/sida es una consecuencia muy común de una preferencia 
sexual diferente. 

Descarta gobierno de Jalisco demandar a promotores 

El secretario general de Gobierno de Jalisco, Fernando Guzmán Pérez Peláez, dijo que no demandará a la 
agrupación Courage Latino –como pidió el diputado local Raúl Vargas López– por el uso supuestamente no 
autorizado del logotipo de la Secretaría General de Gobierno (SGG) en carteles para anunciar el retiro Camino a la 
Castidad, que ofrece sanar la homosexualidad. 

No debemos darle mayor relevancia, dijo Guzmán Pérez Peláez, luego de comulgar en la misa que el cardenal Juan 
Sandoval Íñiguez ofició el sábado, e insistió en que el estado no apoya los cursos. 

El diputado perredista Vargas López pidió a Guzmán Pérez Peláez que investigue si Courage Latino usó el logo de 
la SGG sin permiso y, de ser así, presente la denuncia correspondiente. 

Escondido en un sótano 

El director de los Centros de Atención Múltiple 33 y 34 de Chiconautla, municipio de Ecatepec, estado de México, 
Agustín Estrada Negrete, abandonó el país y solicitó asilo político en el extranjero luego de haber sido 
discriminado y reprimido por autoridades del estado de México a causa de su homosexualidad. 

El afectado dijo que ha recibido amenazas de muerte y que el gobierno federal ignoró la petición de la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) para aplicar medidas cautelares que los protegieran a a él y a su 
familia. 

En una carta a los medios de comunicación, Estrada Negrete dijo que su abogado solicitó el asilo ante un juez del 
país donde se encuentra y está en espera del acuse de recibo y la respuesta oficial, programada para enero. 

Por motivos de seguridad se negó a precisar en qué país está y sólo informó que vive en un sótano y en breve seré 
cambiado a una casa para refugiados. 

El denunciante abandonó el país luego que el pasado 15 de septiembre fue atacado por sujetos que irrumpieron en 
la vivienda donde se ocultaba, luego de abandonar su domicilio a causa de las amenazas. 
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Relató que los asaltantes lo amarraron, lo violaron e intentaron asfixiarlo con una bolsa de plástico mientras le 
decían: Te dijimos que te estuvieras quieto y no entendiste, maldito maricón. 

La Secretaría de Educación Pública mexiquense destituyó a Estrada a raíz de que el 7 de mayo de 2007 participó 
en los actos del Día Internacional contra la Homofobia vestido de mujer. 

 

Unir a las fuerzas de izquierda y promover elecciones abiertas de candidatos, entre ellas 

Perredistas impulsarán políticas para que su partido siga 
siendo mayoría en el DF 
LAURA GÓMEZ FLORES 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 25 de octubre de 2010, p. 43 

Con el propósito de fortalecer al PRD y que siga siendo mayoría en el Distrito Federal, un grupo de perredistas se 
comprometió a buscar la unidad de las fuerzas de izquierda, impulsar una política independiente respecto de los 
partidos de la derecha –PRI y PAN principalmente– y promover el método de elecciones primarias abiertas a 
todos los ciudadanos en la elección de candidatos a legisladores y jefes de Gobierno y delegacionales. 

En el documento Hacia un pacto democrático y unitario en el Partido de la Revolución Democrática, Martí 
Batres, Clara Brugada, Pablo Gómez, Benito Mirón Lince y Armando Quintero reconocieron que no es con una 
retracción en la política de oposición del sol azteca como puede seguir siendo mayoría en la capital del país. 
Tampoco lo sería, dijeron, con otra política de concesiones al PRI que pretende sólo beneficiarse de los vacíos 
políticos del PAN en la ciudad y del fracaso de este partido en el plano nacional, cuando se deben buscar los 
caminos que lo conduzcan a mantener su unidad orgánica y de las fuerzas democráticas, progresistas y socialistas 
que permitan un avance de las izquierdas mexicanas. 

El gobierno federal ha fracasado, pero la derecha gobernante no es la única derecha, ésta también se anida en el 
PRI, dentro del cual predomina con amplitud, por lo que la verdadera alternativa al PAN no puede ser la otra 
derecha con diferente ropaje, pero con la misma política, sino una izquierda capaz de articular un movimiento 
popular de cambio político y social, afirmaron. 

Los cambios alcanzados en esos rubros en la ciudad, consideraron, deben ser vistos como una plataforma para 
transformaciones mucho más amplias y profundas, por lo cual es necesario fortalecer tanto la unidad como la 
definición programática de la ciudad, sobre todo ante las evidentes amenazas contra la unidad de las izquierdas en 
el estado de México, para que eviten su desunión y potencien la fuerza de las corrientes democráticas. 

Por ello, se requiere desde ahora una definición clara en favor del método de primarias abiertas, que 
históricamente ha usado el PRD, y una conducta que garantice la lealtad a la democracia, el respeto a la legalidad y 
la libertad de los electores, puntualizaron en el documento. 
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Se les suspenderá la entrega de fondos y serán obligadas a devolver el capital mal utilizado 

Analizan extremar sanciones contra las entidades que desvíen 
recursos federales 
ENRIQUE MÉNDEZ 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 25 de octubre de 2010, p. 16 

El gobierno de Felipe Calderón propuso a la Cámara de Diputados, en el proyecto de Presupuesto de Egresos de la 
Federación 2011, suspender la entrega de participaciones federales a los estados si éstos desvían los recursos para 
fines no autorizados y obligar a las administraciones locales a devolver el monto mal utilizado. Asimismo, explica 
el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas, las entidades tendrán que entregar un listado trimestral de los 
maestros comisionados al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), con su nombre, horario de 
trabajo, comisión y salario. 

La Secretaría de Educación Pública (SEP), resalta el centro en un estudio sobre los principales cambios en el gasto, 
llevará un registro electrónico –al que en su integración se destinarán mil 80.2 millones– para que pueda ser 
revisado por la Auditoría Superior de la Federación o las auditorías estatales. 

El registro actualizado, indica, deberá estar concluido a más tardar el último día hábil de julio de 2011. Para 
entonces, la SEP deberá contar con una lista del total del personal federalizado, sin importar su situación de 
ocupación o vacancia, por centro de trabajo, con el nombre de cada trabajador y su respectiva clave única de 
registro de población y registro federal de contribuyentes con homoclave, así como la función que desempeña. 

En el caso del gasto destinado a las entidades, municipios, organismos descentralizados estatales, universidades 
públicas, asociaciones civiles, la propuesta de Calderón define que deberán reportar, por conducto de un sistema 
que facilitará Hacienda, los avances sobre el ejercicio y destino de las transferencias federales, el grado de avance 
de éstas, los recursos aplicados conforme a reglas de operación, sus proyectos y metas.Además, tendrán que abrir 
cuentas bancarias específicas para manejar los recursos y rendimientos financieros de cada fondo de aportación 
federal. 

Se anticipa que en dichas cuentas no podrán incorporar remanentes de otros ejercicios ni las aportaciones que 
realicen, en su caso los beneficiarios de las obras. Asimismo, las entidades federativas deberán mantener registros 
específicos de cada fondo, con la documentación original que justifique y compruebe el gasto incurrido, y no 
transferir recursos entre los fondos. Por su parte, en su comunicado semanal, la coordinadora del Partido Acción 
Nacional (PAN) en la Cámara de Diputados, Josefina Vázquez Mota, aseguró que en la aprobación del Presupuesto 
de Egresos –que tiene que votarse a más tardar el 15 de noviembre– debe asegurarse su transparencia y 
rentabilidad social. 

Afirmó que el compromiso de su bancada es garantizar una mayor rendición de cuentas en el ejercicio del gasto, y 
ponderó que los estados deben estar sujetos a reglas que los obliguen a explicar el destino de las transferencias 
federales. 
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PRI y PAN, responsables de afectaciones a programas en 2011: Barrales 

La SCJN discutirá el viernes queja del DF por reparto de 
recursos federales 
RAÚL LLANOS SAMANIEGO 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 25 de octubre de 2010, p. 43 

La presidenta de la Comisión de Gobierno de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF), Alejandra 
Barrales, informó que el próximo viernes el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) discutirá la 
controversia interpuesta por las autoridades capitalinas contra la fórmula que prevalece para el reparto de las 
participaciones federales. 

En entrevista, la también coordinadora de la fracción mayoritaria del PRD dijo que incluso el próximo el jueves los 
integrantes de dicha comisión serán recibidos por los 11 ministros de la Corte, antes de la discusión. 

Resaltó que además están en espera de que los diputados federales los reciban y les den sus argumentos de las 
consecuencias que tendrá para los habitantes de esta ciudad el recorte propuestal en el paquete económico federal. 

Barrales, junto con sus compañeros de bancada Aleida Alavez, Alejandro Sánchez Camacho y Víctor Hugo Romo, 
continuó ayer con la estrategia de defensa del presupuesto de esta ciudad al repartir volantes en calles del Centro 
Histórico para informar a la gente sobre dicho recorte que hizo el Ejecutivo Federal al presupuesto del Distrito 
Federal en el ejercicio 2011, el cual tendrá impacto directo en la operación diaria de la ciudad y sus proyectos de 
desarrollo. 

Barrales señaló que cada año toca a los diputados locales hacer la defensa del presupuesto, pero en esta ocasión 
hay una preocupación extra porque el gobierno federal disminuyó casi 3 mil 500 millones de pesos. 

Es seria la afectación que podría tener la ciudad a partir del recorte que el PRI y el PAN desde el Congreso federal 
ratificarían, por eso es importante que la gente sepa que si no podemos concluir la obra del Metro, que si se 
tuvieran que afectar programas sociales, algunas obras en las delegaciones, los responsables tienen nombre y 
apellido: PRI y PAN, agregó Barrales. 

La diputada Aleida Alavez explicó que un problema de origen es la fórmula de la Ley de Coordinación Fiscal en la 
cual se da prioridad a estados que crecen en población, a pesar de que tengan mala recaudación, como el estado de 
México. Ésos son los tratos desiguales que necesitan ajustarse en la discusión de la Cámara de Diputados. 

El PRI tiene una cruzada por dañar a la ciudad en aras de hacer ver a la ciudadanía que en el gobierno no somos 
eficientes, cuando en realidad ellos nos están recortando el gasto desde la Cámara de Diputados, aseguró Alavez. 
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Que no se haga ilusiones, el proceso puede llevarse años, dice el vocero de la arquidiócesis 

Evidente intolerancia y odio de Ebrard contra la Iglesia, afirma 
Hugo Valdemar 

La Corte se declaró incompetente para resolver el conflicto jurisdiccional de tribunales, señala 

GABRIEL LEÓN ZARAGOZA 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 25 de octubre de 2010, p. 44 

El vocero de la arquidiócesis de México, Hugo Valdemar Romero, manifestó que la manera en la que el jefe de 
Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, se ha referido al cardenal Juan Sandoval Íñiguez y a la Iglesia 
católica es evidente su impaciencia, intolerancia y odio. 

En una entrevista que le realizó el Sistema Informativo de la Arquidiócesis de México (Siame) el religioso pidió al 
funcionario capitalino que no se haga ilusiones en el juicio que interpuso en su contra y el cardenal de Guadalajara 
por presunto daño moral, porque éste “puede llevarse años. 

“Se reiniciará el caso hasta que el tribunal colegiado resuelva el conflicto de territorialidad, pero después vienen 
varias instancias, así que el señor Ebrard no se haga ilusiones, el juicio puede llevarse años. 

Es lamentable que siendo un caos la ciudad de México, el jefe de Gobierno pierda su tiempo y use los recursos del 
Estado en un pleito personal que no lo va a conducir a ninguna parte, manifestó el religioso. 

En su respuesta recordó que la semana pasada la Suprema Corte de Justicia de la Nación se declaró incompetente 
para conocer del conflicto territorial surgido entre el juez del Distrito Federal y uno de Guadalajara, por lo que 
remitió la demanda a un tribunal colegiado –integrado por tres magistrados federales–, que será la instancia que 
determinará cuál tribunal llevará el caso. 
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Astillero 

Operación Cocoa 

Cargada PAN-gobierno 

Hermana (casi) candidata 

Familia contra Familia 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

El ejecutivo hermano de Luisa María Calderón Hinojosa, llamada Cocoa, no ha tenido cuidado en evitar que 
parezca motivada por aspiraciones panistas y fraternas la peculiar campaña federal contra el narcotráfico en 
Michoacán (y, por sus presuntas vinculaciones, contra la estructura local dominante, la del perredismo-
cardenista). 

Por el contrario, el hermano Felipe ha tomado su entidad natal como plataforma de lanzamiento de sus proyectos 
guerreros: apenas 11 días después de haber tomado posesión, el 11 de diciembre de 2006, anunció con aires de 
improvisación la Operación Conjunta Michoacán, que con cinco mil soldados sería el arranque de la pesadilla de 
sangre y violaciones a los derechos humanos que se ha vivido hasta hoy en todo el país, y en Apatzingán apareció 
el 3 de enero de 2007 vistiendo una holgada casaca militar y una gorra con las estrellas de su máximo mando 
formal, en un muy caricaturizado intento indumentario de mostrar poder y autoridad a partir de las armas. 

Ese planteamiento de riguroso combate al narcotráfico en una entidad marcadamente perredista, mientras en 
otras entidades se mantenía una laxitud que ha sido incapaz de tocar a personajes locales de primer nivel, 
desembocó en la máxima apuesta felipista de castigo a políticos supuestamente metidos en el negocio de las 
drogas, el llamado Michoacanazo que el 26 de mayo de 2009 inició una escandalosa recolección con destino 
carcelario de presidentes municipales y funcionarios estatales que, sometidos a proceso en 35 casos, acabaron 
siendo liberados sin demostración jurídica de culpabilidad en 34, lo cual ha sido tomado como inequívoca 
demostración de que el calderonismo retorció mecanismos judiciales para dar golpes políticos pensados en 
términos electorales.  

También ha dado pie a que la estructura perredista de gobierno haya ido subiendo de tono su rechazo y crítica al 
calderonismo, al grado de pelear los ámbitos estatal y federal por el uso del micrófono en ceremonias históricas o 
de hacerle escuchar al jefe de Los Pinos discursos de clara descalificación, como el que pronunció el diputado local 
perredista Raúl Morón este viernes 22, denunciando la politización de la justicia (léase en http://bit.ly/aya7e9 la 
nota de Alonso Urrutia en La Jornada), al que Calderón respondió allí mismo valiéndose de José María Morelos, 
el que no habría pactado nunca con el enemigo, y agregando más tarde, ya en reunión en zona más propicia, con la 
organización patronal llamada Coparmex, y muy motivado por la presencia de su querido amigo, el ex presidente 
colombiano Álvaro Uribe, que hay gobernadores –sin mencionar a Leonel Godoy– que ante las evidencias del 
narcotráfico actúan como en la canción interpretada por Pedro Infante, agachándose y yéndose de lado. 
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El ostentoso acento federal en contra del tráfico de drogas en Michoacán ha tenido como más reciente 
protagonista al políticamente indefendible Julio César Godoy, medio hermano del gobernador del estado, en una 
especie de obsesión judicial que plausible sería si tuviera como objetivo el castigo fundado de políticos 
relacionados con el narcotráfico que en Michoacán abundan desde que Lázaro Cárdenas júnior permitió la 
consolidación de ese imperio. Pero los últimos forcejeos del licenciado Felipe con sus paisanos pertenecientes al 
sol azteca han tenido como desenlace la opacada pretensión de destapar de manera multitudinaria a la hermana 
Luisa María, llamada Cocoa, como una especie de candidata oficial al gobierno de Michoacán. 

Este sábado reciente, en una comida masiva en la hacienda Tzintzimeo, ubicada en la carretera Morelia-
Zinapécuaro, se produjo una cargada oficial digna de los mejores momentos del PRI-gobierno. Centenares de 
líderes panistas de los municipios y las regiones, legisladores locales y federales, dos gobernadores (los de Morelos 
y Guanajuato) y tres secretarios de Estado (los de Salud, el Medio Ambiente y la Economía) en torno a quien fue 
presentada por el maestro de ceremonias como futura gobernadora de Michoacán y a quien los presentes 
halagaban coreando “Cocoa/gobernadora”. Llama la atención la presencia de personajes relacionados con la 
ultraderecha y El Yunque, como Marco Antonio Adame, con más méritos que muchos otros políticos para ser 
tratado con rigor judicial en asuntos de narcotráfico en el Morelos asiento de capos, y Juan Manuel Oliva, del 
Guanajuato de un Yunque dividido pero reconciliable. 

El programado festejo feliz del cumpleaños 54 de Cocoa convertido en destape (La Familia panista contra La 
Familia perredista) tuvo, sin embargo, una nota luctuosa accidental. El diputado local priísta Eduardo Villaseñor 
(hijo del ex gobernador del mismo nombre, muerto también en un accidente de tránsito), fue atropellado por un 
tráiler cuando salía de la comida de Cocoa y cruzaba la carretera, casi a la misma hora que era asesinado un 
coordinador de la policía estatal en otra vía de alta velocidad. La muerte del priísta precipitó el final de la comida e 
incluso impidió saber si, como se rumoraba en la reunión, estaría por llegar el hermano Felipe para apuntalar a la 
hermana Cocoa. Una nota de El Sol de Morelia señaló que La gran cantidad de elementos del Ejército Mexicano, 
del Estado Mayor Presidencial y de la Policía Federal hizo pensar que en cualquier momento el presidente Felipe 
Calderón Hinojosa se sumaría a la lista de los mil 500 invitados, sin embargo no fue así. Operación Cocoa. 

 

Y, mientras se han dado dos reapariciones polémicas en torno a Roberto Gil, el diputado federal que fue 
subsecretario de Gobernación, regresó a San Lázaro y ahora es mencionado como el caballo negro de Calderón 
para presidir el PAN, con Germán Martínez diciendo que Gil tejería el poscalderonismo y Fernando Gómez Mont 
anunciando que podría regresar al blanquiazul si el mencionado legislador queda como dirigente del partido que 
formalmente está en el poder, ¡hasta mañana, con la nueva masacre de jóvenes en Ciudad Juárez y con la violencia 
en aumento en cada vez más lugares! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx • http://twitter.com/julioastillero 
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Clase Política 

Gil Zuarth, la sorpresa 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Muchas encuestas y numerosos analistas advierten que el presidente Felipe Calderón Hinojosa y su partido, el 
PAN, pueden perder la Presidencia de la República en las elecciones de 2012. La novedad radica en que el primer 
mandatario podría perder su partido en diciembre próximo. 

La sorpresa puede derivar del registro del diputado y ex subsecretario de Gobernación Roberto Gil Zuarth como 
quinto candidato a la presidencia de Acción Nacional para las elecciones del próximo 4 de diciembre. 

Al registrarse el también ex representante jurídico del PAN, contó con el apoyo del ex secretario de Gobernación, 
Fernando Gómez Mont, y del ex presidente del partido Germán Martínez Cázares. 

Gil Zuarth disputará la dirigencia panista a los otros cuatro candidatos ya inscritos: Gustavo Madero 
(supuestamente el favorito presidencial), Francisco Ramírez Acuña, Cecilia Romero y Blanca Judith Díaz. 

La cosecha 

En la Cámara de Diputados continuará esta semana la revisión de la iniciativa presentada por el PVEM para que 
los derechohabientes del IMSS puedan obtener sus medicinas en farmacias particulares si el instituto no puede 
proporcionarlas. Legisladores del PRD, PT y otros partidos tomaron la tribuna para protestar por lo que 
consideran un avance a la privatización del Instituto y obligaron al presidente de la Cámara, el priísta Jorge Carlos 
Ramírez Marín a actuar conforme a reglamento y suspender la sesión, la cual se reanudará mañana martes. 

Por decreto y con criterios partidistas, el gobierno federal causa un grave desorden en sectores estratégicos como 
telecomunicaciones y afecta oportunidades de inversión, crecimiento y empleo, sostuvo el presidente del Senado, 
el priísta Manlio Fabio Beltrones. 

No obstante que el alcalde de Ecatepec, México, Eruviel Ávila, en su calidad de presidente de una de las 
organizaciones nacionales de presidentes municipales, encabezó las manifestaciones de desacuerdo con una sola 
policía nacional, el pasado fin de semana, de manera coordinada, el Ejército, la Policía Federal, la Agencia de 
Seguridad Estatal (ASE) y la Policía Municipal recorrieron zonas de alto índice delictivo, con la finalidad de 
brindar mayor seguridad a los usuarios y vecinos. En la capital de Tlaxcala, en el Encuentro de Presidentes 
Municipales Electos, la presidente del PRI, Beatriz Paredes, afirmó que el desarrollo nacional precisa de una 
coordinación útil y saludable entre los tres órdenes de gobierno, y generar la sinergia que permita potencializar las 
oportunidades en las distintas regiones del país. 

El gobernador saliente de Oaxaca, Ulises Ruiz Ortiz, condenó los asesinatos de los dirigentes del Movimiento 
Unificador de Lucha Triqui (MULT), Heriberto Pazos Ortiz, y del Comité de Defensa Ciudadana (Codeci), Catarino 
Torres Pereda, y aseguró que la Procuraduría de Justicia del estado realiza las investigaciones para castigar a los 
responsables. 
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México SA 

¿Crecimiento y empleo? 

Presupuesto tijereteado 

Discurso contra realidad 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Si el Senado aprueba sin más la ley de ingresos para 2011 –la cual no alteró un ápice el desequilibrado cuan injusto 
reparto de la carga fiscal entre los mexicanos–, la misma que los diputados aprobaron días atrás, ahora los 
inquilinos de San Lázaro se enfrascarán en tremenda lucha por el reparto del aparentemente enorme pastel 
presupuestario. Será batalla campal para determinar cómo y a quién se repartirán poco más de 3.4 billones de 
pesos para el próximo año (algo así como 270 mil millones de dólares), a sabiendas que la mayor parte de ese 
monto ya está comprometido para el pago de nómina y prestaciones burocráticas, creciente gasto corriente en 
general, servicio de la deuda (externa e interna), cobertura de pensiones y jubilaciones, aportaciones a los estados 
y otras menudencias que consumen 92 centavos de cada peso del presupuesto federal. 

Según el inquilino de Los Pinos su propuesta presupuestal para 2011 impulsa el crecimiento, la creación de 
empleos y genera oportunidades para todos los mexicanos, amén que garantiza la seguridad y el combate al 
crimen organizado. Se oye bien, pero con tan ocho centavos de cada peso aprobado en el presupuesto federal 
¿cómo supone alcanzar esos objetivos? (los mismos, igualmente fallidos, que los prometidos en años anteriores). 
De entrada, se requieren recursos (con los que obviamente no cuenta) y mayor gasto productivo, lo que tampoco 
está dispuesto a ejercer, porque para él lo importante es contar con atractivo balance macroeconómico y déficit 
público cercano a cero por ciento, aunque sea de forma maquillada. 

Para el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas la propuesta presupuestal calderonista para 2011 no es 
distinta a la de años precios. De hecho, para el próximo año se confirma que la prioridad gubernamental es el 
gasto corriente, en detrimento del gasto de inversión. El primero tendría un incremento real de 2.1 por ciento en 
comparación con el estimado para 2010, mientras el segundo caería, también en términos reales, 1.8 por ciento, 
con lo que el supuesto impulso al crecimiento económico y la generación de empleo será prácticamente nulo. Las 
cifras de gasto público contenidas en la propuesta de Felipe Calderón hacen relativas las intenciones de la política 
económica, toda vez que para 2011 se propone una menor participación del sector público en la economía ya que el 
gasto público como proporción del PIB será menor al de 2010 en casi un punto porcentual, al pasar de 24.3 a 23.7, 
si se compara contra el gasto estimado para el cierre de 2010. Resultado de lo anterior, el gasto público apenas 
crecerá 1.53 por ciento en términos reales respecto del gasto aprobado en 2010. La Secretaría de Hacienda acepta 
que se trata de un austero proyecto de presupuesto de egresos, pero que privilegia el uso eficiente de los recursos 
públicos. Por lo que puede concebirse como una política de gasto inercial cuyo principal objetivo es la 
recuperación del equilibrio fiscal. 
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Así, en el discurso propone crecimiento, generación de empleo, seguridad y bienestar social, pero a la hora de 
desmenuzar su propuesta en materia de gasto público queda más claro que el agua que su intención es 
diametralmente contraria a su dicho, por ejemplo en materia educativa, en donde se constata una caída real en la 
asignación presupuestal en prácticamente todo los renglones del sector. Para 2011 el presupuesto propuesto para 
la Secretaría de Educación Pública se reduciría 0.4 por ciento en términos reales, lo que ya es delicado. Sin 
embargo, de los 107 renglones en los que se desmenuza el presupuesto de esta dependencia, 69 registran caídas en 
términos reales (65 por ciento del total), cuatro no reportan cambios y apenas 34 observan alzas, marginales en la 
mayoría de los casos. 

Por ejemplo, para 2011 Calderón propone reducción presupuestal en 29 (93.5 por ciento del total) de las 31 
oficinas estatales de Servicios Federales de Apoyo a la Educación. Las excepciones son Zacatecas y Morelos, con 
aumentos de 0.4 y 0.6 por ciento, respectivamente. Entre los recortes sobresale el de Chiapas (8.9 por ciento en 
términos reales), Quintana Roo (6.9), Tamaulipas (5.6), Tabasco (5.4), Tlaxcala (4.9) y Nayarit (4 por ciento). El 
presupuesto de la Coordinación General de Oficinas de Servicios Federales de Apoyo a la Educación se 
desplomaría 11.9, y 14.6 por ciento el de la Coordinación General de Educación Intercultural y Bilingüe, ambas en 
términos reales (descontada la inflación). 

Otros ejemplos de recortes presupuestales en el sector educativo: Subsecretaría de Educación Básica (92 por 
ciento, en términos reales); Dirección General de Tecnología de la Información (79); Consejo Nacional para la 
Cultura y las Artes (45.2); Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura (21.4), Dirección General de Educación 
Indígena (17.4); Instituto Mexicano de Cinematografía (14.9); Colegio de Bachilleres (12.8); Coordinación 
Nacional de Carrera Magisterial (12.1) y Dirección General de Formación Continua de Maestros en Servicio (9.2). 

Lo mismo acontece en sectores estratégicos y generadores de empleo, como en Comunicaciones y Transportes, 
donde el presupuesto general cae 19.7 por ciento en términos reales. También cae el presupuesto en cada uno de 
los 31 centros estatales de la SCT; igualmente, el de ASA, Dirección General de Carreteras, Comisión Federal de 
Telecomunicaciones, Servicio Postal Mexicano, Caminos y Puentes Federales de Ingresos y Servicios Conexos y 
Telecomunicaciones de México. 

En el sector salud se observa algo similar, al igual que en las secretarías del Trabajo, Reforma Agraria, Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, Energía y 
Desarrollo Social. Eso sí, aumenta en términos reales el de Presidencia de la República, Gobernación, Seguridad 
Pública, Marina y Defensa Nacional. Entonces, ¿crecimiento y empleo? 

Las rebanadas del pastel 

Javier Lozano Alarcón dobló las manos: se vio en la penosa necesidad de remover a su bocón subsecretario del 
Trabajo, Álvaro Castro, aunque no para echarlo a la calle sino para cobijarlo cínicamente en la coordinación de 
asesores de la dependencia supuestamente a su cargo. Le dio gusto al senador Ricardo Cervantes, quien contó con 
total apoyo de sus colegas en Xicoténcatl. ¡Qué bueno!, el honor del Legislativo ha sido reivindicado, pero quienes 
pierden, como siempre, son las viudas de Pasta de Conchos y el país: con todo y alharaca, los cuerpos de los 
mineros no serán rescatados y los responsables se mantendrán impunes. Es decir, el estado de cosas no cambia. 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 
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La democracia en crisis (incluidas las alianzas 2011-2012) 
VÍCTOR FLORES OLEA 

Tema político central a discusión es el de las falsificaciones y distorsiones que vive hoy la democracia. Mil 
ejemplos se señalan, pero rara vez se toca el fondo de la cuestión, que casi siempre se limita a señalar las razones 
éticas, educativas, de inmoralidad que viven los protagonistas. 

Sabemos bien que en sus orígenes (la Ilustración, siglo XVIII) la revolución burguesa propuso justicia, igualdad y 
fraternidad. Pero su desarrollo efectivo (el capitalismo real), en estos siglos de afirmación ha mostrado más bien 
una ilimitada capacidad de efectuar destrozos humanos, sociales y ecológicos, negando sus originales promesas de 
futuro. La actual crisis del capitalismo neoliberal nos muestra una vez más su incapacidad para satisfacer las 
necesidades humanas básicas, negando tajantemente las aspiraciones a la igualdad y al real desarrollo. La 
globalización capitalista profundiza la desigualdad entre las naciones y al interior de las mismas, logrando una 
espectacular concentración del capital en pocas manos y reproduciendo a escala planetaria y de manera 
escandalosa el fenómeno de la explotación. 

La globalización neoliberal ha implicado no únicamente la extensión geográfica del capitalismo, sino la extensión 
universal de las relaciones capitalistas de producción y consumo en prácticamente todas las áreas de la vida 
humana y social. En este proceso todos los aspectos de la vida se han convertido en mercancías, y desafiados y 
destruidos los más elementales derechos humanos, democráticos y laborales, lo cual va de la mano de una clara 
política represiva y de liquidación de los derechos básicos de los hombres y las mujeres. En el fondo, se ha 
avanzado enormemente en la restauración de un Estado no democrático y de permanente peligro que se 
enmascara detrás de la guerra contra el terrorismo y detrás de las nuevas guerras de recolonización y de conquista 
imperialista. 

Por añadidura, el sistema capitalista de producción se muestra radicalmente incompatible con la preservación de 
los ecosistemas del planeta y amenaza la condición de sobrevivencia y reproducción de las especies animales, 
incluido el hombre. La crisis ecológica modifica de raíz las condiciones de la lucha por la emancipación; además, 
las luchas por la preservación del ambiente no pueden ignorar los conflictos de clase y la explotación social: de 
otra manera están destinadas al fracaso.  

Tal lucha no puede reducirse a un tono moral o de recomendaciones a la buena fe, sino que son inevitablemente 
políticas y sociales, porque también de ellas depende la suerte de la humanidad. Naturalmente, una de las 
destrucciones más brutales del capitalismo ha sido la de su postulado democrático de origen. La lectura actual de 
Juan Jacobo Rousseau nos dice hasta qué punto se ha destruido la democracia soñada en un momento, y como en 
la práctica, en los llamados sistemas democráticos, el dinero acumulado funciona como su contrario, imponiendo 
la dictadura de sus intereses. La brutal concentración del ingreso no solamente impide que gobierne la voluntad 
general, sino que la minoría adinerada impone su voluntad como si fuera la voluntad de todos, haciendo imposible 
la construcción de una real voluntad democrática. 

A esa dictadura minoritaria del dinero se le ha llamado oligarquía, y es a lo que Andrés Manuel López Obrador 
llama la mafia que nos gobierna. Y cuando el dice al diablo con las instituciones está mostrando su desprecio 
precisamente a esas instituciones que no representan el interés general de la nación, sino intereses particulares o 
de grupos reducidos, oligárquicos. 
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De allí también que se oponga tajantemente a una política de alianzas de la izquierda (en el fondo un fragmento de 
la izquierda: PRD) con la derecha (el PAN). Porque sigue pensando que la política, en su sentido más genuino y 
constructivo, tiene al final de cuentas un significado emancipatorio y libertario, que la derecha está lejos de tener, 
y que las alianzas, confusas mezclas con un propósito puramente pragmático e inmediato, únicamente conducen al 
desconcierto ciudadano. No estimulan la democracia, sino que la convierten en algo oscuro y ambiguo, sin valor 
alguno. 

Ante quienes aluden como ejemplos positivos para la alianza de partidos en el estado de México, contra Peña 
Nieto, los casos de Oaxaca y Puebla, debe decirse que ahí el candidato unitario hizo posible el frente común de 
diferentes partidos, pero ¿dónde está el Gabino Cué del estado de México? ¿Aceptaría el PAN a Alejandro Encinas 
como candidato de las alianzas en ese estado, quien sería el candidato más lógico de la izquierda? ¿O siquiera a 
Alejandro Gertz Manero, que ha sido propuesto por Convergencia? ¿O saldría el PAN con un candidato del 
Yunque, tratando de imponerlo como el candidato de la alianza? 

¿Verdad que la cuestión tiene muchos más bemoles, incluso de orden pragmático, de lo que pudiera parecer a 
primera vista? En todo caso, parece perfectamente claro que la idea de las alianzas electorales tiene su origen en 
Felipe Calderón. 

Que las suscita para aprovecharlas: la cuestión es que parece del todo imposible que la derecha coincida con un 
candidato aceptable para la izquierda, confirmándose que la operación alianzas es para la derecha simplemente un 
esquema de provecho partidario (del PAN), y que no sería en absoluto favorable para la izquierda general (por eso 
dicen verdad quienes sostienen que se trataría simple y llanamente de una traición). 

 

Parar al PRI… ¿con el PAN? 
BERNARDO BÁTIZ V. 

Quienes sostienen la utilidad práctica de las alianzas aducen que se justifican porque son la única manera de 
frenar al antiguo partido oficial, que, sin corregirse de sus arraigados vicios, pretende volver al poder en 2012. 

Ponen de ejemplo de eficacia, los casos de Puebla, Sinaloa y Oaxaca, en los que una alianza de los partidos de 
izquierda con el partido de las derechas, así en plural, logró, al menos en apariencia, derrotar al priísmo. En un 
caso, en el de Oaxaca, es muy probable que el candidato y hoy gobernador electo, Gabino Cué, hubiera ganado sin 
necesidad de alianza, tan sólo apoyado por la gente y por el hartazgo de la dictadura, imposible de seguir 
soportándose, de Ulises Ruiz. 

Algunos opositores de izquierda o simpatizantes de ella quieren frenar al PRI usando, así lo piensan ellos, al PAN 
como ariete, sin darse cuenta de que los usados son ellos. Supongamos que alianzas en otras entidades, el estado 
de México, entre ellas fuera la única posible fórmula para que el Santa Anna del siglo XXI, el PRI, conserve el 
poder; piensan que el heredero de su tío Montiel, que cuenta con el apoyo de la televisión, no puede ser derrotado 
si no se unen todos los partidos en su contra.  
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Pudiera ser, aunque no es seguro a estas alturas, que la alianza triunfara, pero su propuesta necesariamente 
contradictoria la hace inviable y tampoco el heredero de Peña Nieto podrá derrotar fácilmente a la izquierda, por 
la carga negativa que traerá en su contra, por el desorden en el estado y por las innumerables injusticias que todos 
los días se cometen en esa entidad. 

Pero, aun en el supuesto de la posible eficacia de las alianzas, quienes las proponen deben considerar algo más: no 
pueden olvidar cómo el patético personaje que es Fox logró desplazar del Poder Ejecutivo al PRI, sólo para repetir 
corregidas y aumentadas las corruptelas y los errores del sistema anterior; el cambio fue sólo de fachada y no de 
fondo. 

La historia debe ser maestra; Iturbide logró la separación de España, que no habían podido alcanzar los limpios 
insurgentes que siguieron a Hidalgo y a Morelos, pero no pudo o no quiso cambiar las estructuras injustas y 
discriminatorias del virreinato; si Bernardo Reyes o alguno de los científicos que constituían la corte de don 
Porfirio hubieren llegado al poder, no habrían tampoco cambiado nada, porque eran de los mismos, como no hubo 
un cambio cuando Victoriano Huerta, general porfirista, llegó al poder sobre el cadáver de Madero y lo único que 
hizo fue dar continuidad al sistema de su antiguo jefe. 

Con triunfos electorales o con cambios de políticos de la misma catadura, o muy semejantes a los sustituidos, no se 
trastocan los mecanismos de control y no se mueve un ápice la pirámide social, en la que unos pocos, la mafia, 
como los ha bautizado AMLO, ocupan la puntiaguda cumbre de la pirámide y una gran base de pobreza y 
marginación continúa ensanchándose abajo. Los grandes maquiavelistas, como los llamó Maritain, no buscan el 
poder para beneficiar a los gobernados lo buscan para provecho propio y para su defensa en el futuro y en esas 
intenciones y en esos fines, coinciden PRI y PAN. 

Hace unos años dije en tribuna que los yuppies del Verde Ecologista y los jóvenes muy bien peinados del PAN, 
eran intercambiables; hoy podemos agregar que esos yuppies, ya maduritos, siguen siendo intercambiables, pero 
el espectro se ha ensanchado, ahora podemos incluir a muchos priístas y a los perredistas que son dueños de las 
estructuras de su partido. 

¿Con esos personajes pretende la izquierda desorientada frenar al PRI? Por supuesto que la receta está destinada 
al fracaso, porque aun cuando lograran el cambio de elites o de emblemas en el poder, no habrán logrado el 
cambio democrático de las estructuras injustas. 

La izquierda, del brazo del PAN, ha perdido la memoria; el PAN y el PRI, el PRIAN, como lo bautizó Manú 
Dornbierer, es una expresión bicéfala de la misma clase política, que sólo se divide, para efectos prácticos, en dos 
partidos que simulan enfrentarse o que incluso, a veces, se enfrentan realmente, pero no para un cambio de fondo, 
sino tan sólo para modificar las apariencias: Quítate tú del poder, de los contratos, de los sobornos, para ponerme 
yo; ya te volverá a tocar. 

Un verdadero cambio, patriótico, popular, republicano que sacuda verdaderamente a la sociedad desde sus 
cimientos, que rescate al país y atiendan a los ciudadanos, es otra cosa y requiere mucho más que cabildeos, 
acuerdos cupulares y matrimonios de conveniencia. Requiere la participación organizada de todos; como dice el 
lema del gobierno legítimo: sólo el pueblo salva al pueblo. 

jusbbv@hotmail.com 
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SALTILLO.- Dos hermanos –uno 
de ellos, menor de edad– y su ma-
dre murieron ayer presuntamen-
te a causa de los disparos de poli-
cías que enfrentaban a un grupo 
de sicarios.

Los civiles, quienes viajaban 
en una camioneta durante las pri-
meras horas de ayer, fueron iden-
tificados como Ricardo Siller Ga-
lindo, de 14 años; Karen Alejandra 
Siller Galindo, de 18, y María An-
gélica Galindo Sánchez, de 47.

Las víctimas eran nietos e hi-
ja del ex Alcalde Eleazar Galindo, 
ya fallecido, quien gobernó Salti-
llo de 1988 a 1990.

El Fiscal General de Coahui-
la, Jesús Torres Charles, luego de 
descartar a elementos del Ejérci-
to como los posibles culpables, in-
formó que en la muerte de los tres 
civiles participaron agentes esta-
tales o de la Policía Federal.

“Todavía no está precisado 
cuál fue la corporación que dis-
paró. Creo que sí podemos des-
cartar al Ejército porque no se en-
contraron casquillos del calibre 
que usa el Ejército”, dijo.

Y EN JUÁREZ...
Varios de los jóvenes masacrados 
en una reunión el viernes en Ciu-
dad Juárez eran catequistas y bai-
laban en fiestas religiosas.

Los cuerpos fueron velados 
ayer en la parroquia El Señor de 
los Milagros, en la Colonia Ribera 
del Bravo, donde se congregaron 
cientos de personas que lamenta-
ron la forma en la que perdieron 
la vida los muchachos.

El párroco Roberto Ramos 
señaló que una de las víctimas, 
Luis Alberto Vital, de 17 años, 
quería ser sacerdote.

REFORMA / Staff 

Y la fiesta terminó en corredera.
Durante el fin de semana, en 

Michoacán y Nuevo León, dos 
bailes populares terminaron con 
escenas de pánico, tumultos, co-
rretizas y gente lastimada dentro 
del marco del combate al narco.

Primero fue en un concierto 
de la cantante grupera Jenni Ri-
vera la madrugada del sábado en 
Apatzingán, el cual fue interrum-
pido por un operativo en el que 
participaron más de 200 elemen-
tos del Ejército y la Marina.

La aparición de los militares 
provocó una estampida de bue-
na parte de los 3 mil asistentes a 
la plaza de toros El Semental. Se 
reportó que decenas de personas 
sufrieron lesiones menores.

Extraoficialmente se supo 
que dos personas fueron arresta-
das por las Fuerzas Armadas. Sin 
embargo, hasta anoche ni la Se-
cretaría de la Defensa Nacional 
ni la PGR habían informado so-
bre el operativo ni la identidad de 
las personas detenidas.

“No se canceló el show... yo 
seguí cantando mientras los sol-
dados y la AFI (sic) entraron a la 
plaza de toros armados y enca-
puchados”, escribió Rivera en su 
cuenta de Twitter.

El segundo hecho ocurrió 
ayer en Monterrey, donde el tra-
dicional baile en el Palacio Muni-
cipal, al que cada domingo acu-
den cientos de personas, termi-
nó en una ola de psicosis colectiva 
debido a una supuesta balacera.

Las presuntas detonaciones 
provocaron pánico entre la gen-
te –la mayoría, de la tercera edad– 
que se divertía en el baile. Esto 
desató una estampida que dejó 
un saldo de 26 lesionados y varios 
más con crisis nerviosas.

Leslie Gómez

La Iglesia católica en México 
quiere poder político.

La Conferencia del Episcopa-
do Mexicano impulsa una ini-
ciativa para cambiar el Artículo 
24 constitucional e introducir 
el concepto de “libertad religio-
sa”, con lo que el clero podría 

ser votado, ocupar pues-
tos públicos y expresar-
se libremente.

En su exposición de 
motivos, evocan el Pacto 
Internacional de Dere-
chos Civiles y Políticos, 
adoptado por la ONU, 

que dice que todos los ciudadanos 
deben gozar de esos derechos.

La propuesta de la CEM in-
dica que México debe seguir el 
ejemplo de España, Alemania, 
Suiza, Argentina y Chile, que in-
cluyen el concepto de “libertad 
religiosa” en su legislación y no 
plasman prohibiciones para que 
los ministros puedan ser votados.

“Somos ciudadanos de segun-
da, y eso no debe ser porque, co-
mo ciudadanos mexicanos, tene-
mos los mismos derechos a votar 
y ser votado”, dijo Manuel Corral, 
secretario de Relaciones Públicas 
e Institucionales de la CEM.

Los Obispos se han acercado 
a los coordinadores de bancadas 

del Congreso para cabildear, y los 
legisladores han visto con buenos 
ojos la reforma, añadió Corral.

Elio Masferrer, especialista 
en religión, dijo que la Iglesia ca-
tólica buscará negociar esas mo-
dificaciones previo a la elección 
de 2012 y será una condición para 
definir a qué partido apoyar.

Explicó que el derecho canó-
nico, en su Canon 285, les impi-
de a los ministros de culto acep-
tar un cargo público y ejemplificó 
con el caso del Presidente de Pa-
raguay, Fernando Lugo, quien fue 
separado del sacerdocio al acep-
tar el puesto.

NACIONAL 4

Llenan cárceles diseñadas para reclusos de baja peligrosidad

Saturan a estados 
con reos federales
d Custodian entidades
a  8 de cada 10 internos 
vinculados con delitos 
del crimen organizado

Rolando Herrera

Ante la incapacidad de la Federa-
ción de hacerse cargo de sus reos, 
los estados están cargando con la 
custodia de 8 de cada 10 presos 
del fuero federal... y con los pro-
blemas que esto genera: sobrepo-
blación, altos costos y pérdida del 
control de sus cárceles a manos 
del crimen organizado.

De acuerdo con datos de la 
Secretaría de Seguridad Pública 
federal, 44 mil 446 personas es-
tán encarceladas por su implica-
ción en delitos federales, la mayo-
ría de ellos contra la salud.

Sin embargo, el sistema peni-
tenciario federal sólo está a cargo 
de 9 mil 494 de estos presos, es 
decir, el 21.3 por ciento. El resto va 
a parar a las cárceles estatales.

Las últimas cifras de la SSP, 
que datan de agosto, indican que 
los 44 mil 446 reos federales re-
presentan el 19.9 por ciento del 
total de la población carcelaria 
del País, que asciende a 222 mil 
771 internos.

Asimismo, al problema de la 
sobrepoblación causada por los 
reos federales se suma que los es-
tados tienen que hacerse cargo de 
la mayor parte del costo que re-
presenta la estadía de esos inter-
nos, pues el Gobierno federal les 
otorga una cantidad que apenas 
cubre su alimentación.

Ante esta situación, los go-
biernos de los estados se han que-
jado de los problemas de satura-
ción en sus cárceles por la presen-
cia de los reos federales.

Atribuyen a estos reclusos, 
además, el ser los principales ge-
neradores de los problemas de 
violencia y corrupción en las pri-
siones estatales.

Para el penitenciarista José 
Luis Mussi el problema de los es-
tados es que la mayoría de sus cár-
celes está diseñada para albergar 
a reos de baja peligrosidad, mien-
tras que algunos de los internos 
federales tienen perfiles superio-
res, lo que les permite apoderarse 

del control de esos centros.
“Son cárceles que no reúnen, 

ni en su arquitectura, en su dise-
ño, en su concepción, en su pla-
neación y menos en su operación, 
los niveles mínimos de seguridad 
que requiere cualquier prisión”, 
aseguró.

Ejemplos del control de los 
reos federales sobre las cárceles 

estatales son los penales de Cie-
neguillas, en Zacatecas, y el Cere-
so 2 de Gómez Palacio, Durango.

En Cieneguillas, 53 presun-
tos integrantes de la banda de Los 
Zetas fueron liberados el 16 de 
mayo de 2009 por un comando 

PRimERo dE tREs

mañaNa: DisParan narcos riesgos en Penales

Y cuestan al DF $120 millones
Para mantener a los 5 mil 67 
reos federales que tiene en sus 
prisiones, el Gobierno del DF 
gasta anualmente 120 millo-
nes 214 mil 575 pesos.

Al Gobierno local le resul-
tan insuficientes los 92 millo-
nes 472 mil 750 pesos que la 
Federación le entrega anual-
mente para la manutención de 
sus reos, que en total cuestan 
212 millones 687 mil 325 pesos.

Para cubrir las necesida-
des diarias de cada reo, el GDF 
necesita 115 pesos, y, según la 
Subsecretaría de Sistema Pe-
nitenciario, el Gobierno fede-
ral le entrega 50 pesos por ca-
da interno del fuero federal.

El penitenciarista José 
Luis Mussi dijo que los fondos 
federales para mantener a es-
tos reclusos son insuficientes.

“La cifra de 50 pesos para 
el socorro de ley, que para eso 
fue que se creó hace aproxi-
madamente 50 años, era para 
alimentación, pero lógicamen-
te no incluía otros servicios.

“Ese cálculo está mal he-
cho. No puede ser tan bara-
to, pues no sólo se gasta en ali-
mentarlos; también, en gas, 
luz, agua, deporte, cultura, ca-
pacitación para el trabajo”.

En junio de 2009, el Se-
cretario de Gobierno del DF, 
José Ángel Ávila, anunció que 
no aceptarían más reos del 
fuero federal en prisiones ca-
pitalinas. En ese entonces, ha-
bía 5 mil 970.

En los últimos meses, cien-
tos de ellos fueron reubicados.

Diana Martínez

armado sin que los custodios opu-
sieran resistencia.

En Gómez Palacio, Duran-
go, en julio de 2010 se dio a co-
nocer que un grupo de internos 
federales, con la anuencia de la 
directora del penal, salía por las 
noches a cometer asesinatos, en-
tre ellos, tres masacres llevadas a 
cabo en bares ubicados en la Co-
marca Lagunera.

Azael Ruiz, ex director de los 
penales del Distrito Federal, in-
dicó que la alta capacidad eco-
nómica de los reos federales, que 
cuentan con una vasta red de apo-
yos dentro y fuera de las prisio-
nes, combinada con la debilidad 
institucional de las cárceles, con-
vierte a estos internos en un ries-
go mayor para la estabilidad de 
estos centros.

“La capacitación del personal 
de seguridad y custodia varía mu-
cho de los centros estatales a un 
centro federal de máxima seguri-
dad”, explicó Ruiz.

“Entonces, están ingresando 
internos con perfiles de alto ries-
go en lugares que en poco o en 
nada pueden garantizar su debi-
do control, y esto se manifiesta 
o esto va degenerando en la to-
ma de posesión de los estableci-
mientos, lo que se le conoce co-
mo autogobierno”, agregó el ex 
funcionario.
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jUáREz DE lUTo. ayer 
fueron velados los jóvenes 
masacrados la noche del viernes.

Por primera vez, Javier “El Chicharito” 
Hernández anotó dos goles en un mismo 
partido de la Liga Premier inglesa, con lo que su 
equipo, el Manchester United, ganó como 
visitante 2-1 ante el Stoke City.  PágINA 1

PriMEr dobLEtE 
dE ‘EL CHiCHArito’

Granados Chapa (15) • Silva-Herzog Márquez, Sergio Sarmiento (16)
Juan Enríquez (17) • Oppenheimer (Int. 25) • Capitanes (Neg. 3)
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gENTE!

‘Campamento’
en el Foro sol   
Jonas Brothers y 
Demi Lovato hicieron 
cantar y bailar a 42 
mil 500 fans. 
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Pesada carga
Un 80 por ciento de los reos 
federales se encuentra  
en penales estatales,  
de acuerdo con la ssP.
d ToTal De reos en México

222,771
d ToTal De reos feDerales

44,446
d reos feDerales a cargo 

De los esTaDos

34,952
d Y en Prisiones feDerales

9,494
Fuente: Secretaría de Seguridad Pública federal

ollAS DE PRESIóN. el penal de Topo chico es un ejemplo 
de que la mezcla de reclusos federales y del fuero común genera 
sobrepoblación y hacinamiento, como se aprecia en esta imagen.
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Tiene vecinal jornada gris 
 
Registran poca afluencia mesas receptoras. Acuden ciudadanos desinformados a elegir Comités; 
ve experto fracaso 
 
Alberto Acosta, Pilar Gutiérrez, Óscar del Valle y Óscar Balderas 
 
(25 octubre 2010).- La elección de Comités Vecinales estuvo marcada por la apatía y el desconocimiento sobre 
el ejercicio ciudadano. 
 
En Álvaro Obregón, Benito Juárez, Coyoacán, Cuauhtémoc, Miguel Hidalgo y Venustiano Carranza, REFORMA 
constató la poca afluencia de votantes. 
 
En Bosques de las Lomas, Lomas de Chapultepec y Polanco, los votantes tardaron en llegar y cuando lo hicieron 
fue a "cuentagotas" y desinformados. 
 
"Yo no sé quiénes integran esta planilla, cuáles sean sus propuestas; no hubo una campaña, una difusión que 
motive a la gente a venir a votar", comentó la titular de la casilla en Bosques de Capulines, donde sólo participó 
una planilla. 
 
En el Centro de Coyoacán el desconcierto se agravó, pues las boletas sólo mostraban el número de la planilla 
participante, sin el nombre de los integrantes. 
 
"Entre unos vecinos se comentó mucho que había que venir a votar, pero no sabemos por quién", comentó 
Rosaura, del Barrio de la Concepción. 
 
En la Del Valle, la planilla que obtuvo el triunfo en la mesa de votación sobre Mier y Pesado, casi esquina con Eje 4 
Xola, logró 14 votos. Su más cercana competidora obtuvo 6 sufragios. 
 
La mesa receptora de votos instalada en la colonia donde reside el magistrado presidente del Tribunal Electoral 
(TEDF), Adolfo Riva Palacio, fue un ejemplo de la escasa participación. 
 
A las 12:00 horas, con el sufragio de Riva Palacio sumaban nueve votos. 
 
Admitió que hubo poca promoción, al menos en su colonia. 
 
"No se conoció como debería haberse conocido, la difusión no fue tan amplia", expuso Riva Palacio, tras votar en 
la mesa, en la que el primero en emitir su voto, a las 9:20, fue Jorge Melville, uno de los cinco integrantes de la 
única fórmula registrada. 
 
Un panorama similar se observó en la mesa receptora donde votó la titular del Instituto Electoral (IEDF), Claudia 
Zavala. 
 
A las 13:30 horas se habían recibido 130 votos, de un total de mil 32 boletas disponibles. 
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"No sabemos los niveles de participación, ahora estamos haciendo unos recorridos", dijo. 
 
Ante esa situación, el ex consejero Eduardo Huchim consideró que parecieron insuficientes los 11 años entre la 
elección vecinal de 1999 y la que se desarrolló ayer, para que los diputados locales mejoraran la ley y lograr una 
mayor afluencia de votantes. 
 
"De cara a la concurrencia a las urnas, me parece que sí es un fracaso porque estamos viendo que no hay gente 
votando, y creo que no puede hablarse de un éxito", comentó. 
 
Para hacer un balance personal, Huchim realizó un recorrido por diversas colonias, y de ocho mesas receptoras 
que visitó, sólo en una vio a un ciudadano formado para votar. 
 
Pero en el IEDF se mostraron satisfechos con la jornada. 
 
"Los ciudadanos hemos dado nuevamente una muestra de que cumplimos con nuestros deberes cívicos", expresó 
Zavala. 
 
Un informe de la Secretaría ejecutiva del IEDF, señala que a las Direcciones Distritales llegaron 24 quejas sobre 
presuntas anomalías, en las que se reportaron acarreos, cambios de urnas, molestias de vecinos por no aparecer en 
la Lista Nominal; supuesta compra de votos e intento de agresiones contra funcionarios en mesas receptoras, entre 
otras. 
 
El camino que falta recorrer 
 
Éstas son las etapas que siguen en la elección vecinal: 
 
- El cómputo total de votación e integración de los Comités y Consejos se efectuará en las Dirección Distritales 
entre el 25 y el 30 de octubre de este año. 
- Del 1 al 6 de noviembre se realizará la entrega de Constancias de Asignación e Integración de cada uno de los 
Comités Ciudadanos y Consejos de los Pueblos. 
- Los Comités y Consejos entrarán en funciones el 1 de diciembre de 2010 y concluirán sus funciones el 30 de 
septiembre de 2013. 
 
Así lo dijo 
 
"Hay disposiciones legales que conspiraron en contra de una participación nutrida en esta elección vecinal, como 
es el hecho de que no pudieron usarse el internet o sistemas de perifoneo para promover las fórmulas". 
 
Eduardo Huchim, ex consejero electoral del DF. 
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Ofrece Gil a panistas ganar 2012 
 
Entra a contienda interna. Propone un partido que inspire confianza entre los ciudadanos y ayude 
en el cambio 
 
Luis Brito 
 
(25 octubre 2010).- El diputado federal Roberto Gil Zuarth ofreció ayer llevar al PAN a ganar los comicios 
presidenciales de 2012, si es electo como nuevo dirigente nacional de su partido. 
 
"Tenemos dos años en los cuales tenemos que trabajar en la estructura, en organización y tenemos que trabajar en 
sembrar en los ciudadanos confianza y hacer política con los ciudadanos. 
 
"Yo insisto que el Partido Acción Nacional tiene candidatos para competir por sí mismo en el 2012", dijo al 
registrar su candidatura a la presidencia del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del blanquiazul para el periodo 
2010-2013. 
 
El ex subsecretario de Gobernación aseguró que los panistas deben recuperar el espacio cedido a sus adversarios y 
culminar la transformación del País, y sostuvo que, como dirigente nacional, no tendrá empacho en defender al 
Presidente de la República y sus políticas. 
 
Gil Zuarth propuso impulsar a las mujeres para que ocupen puestos desde donde se tomen decisiones y a los 
jóvenes para que tengan mejores oportunidades de desarrollo. 
 
Cuestionado sobre la más reciente masacre de 14 jóvenes, la noche del viernes pasado en Ciudad Juárez, 
Chihuahua, el aspirante a dirigir a los panistas consideró que se ha abandonado a la sociedad. 
 
"Conozco esa realidad porque ahí crecí, y también debo decir que en Ciudad Juárez hemos fallado porque hemos 
abandonado a la sociedad. 
 
"Acción Nacional tiene una responsabilidad de recuperar a la sociedad en Ciudad Juárez porque esa 
responsabilidad es consustancial a nuestro deber ético de cuidar a la comunidad", señaló. 
 
El legislador se sumó a la contienda para sustituir, en diciembre próximo, al actual dirigente del partido, César 
Nava, en la que ya están inscritos los senadores Gustavo Madero y Judith Díaz; la ex titular del Instituto Nacional 
de Migración, Cecilia Romero, y el también diputado Francisco Ramírez Acuña. 
 
Espaldarazo 
 
Además del ex titular de Gobernación, Fernando Gómez Mont, y el ex presidente del albiazul, Germán Martínez, 
en el auditorio Manuel Gómez Morín estuvieron Rodolfo Elizondo, ex Secretario de Turismo; Jordy Herrera, 
subsecretario de Pemex Gas y Petroquímica, y la senadora Gabriela Ruiz. 
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La candidatura del Roberto Gil fue avalada con las firmas de los Alcaldes de León, Ricardo Sheffield, y de 
Monterrey, Fernando Larrazábal; los dirigentes estatales Ricardo Anaya y Carlos Moreno, y Julen Rementería, 
coordinador general de los Centros SCT. 
 
El requisito lo suscriben las diputadas Gloria Luna y Kenia López, así como el vicecoordinador de la bancada 
panista en la Cámara baja, Carlos Alberto Pérez, además del Elizondo y Herrera. 
 
El aspirante aseveró que cumple con los requisitos para postularse y ocupar la dirigencia nacional del partido. 
 
"He formado mi carrera política en Acción Nacional, he estado en Acción Nacional toda mi vida profesional y 
milito y militaré en Acción Nacional", reiteró. 
 
Expuso que si los otros contendientes consideran que incumple algún requisito para postularse, bajo el argumento 
de su breve militancia, que recurran a las instancias necesarias. 
 
Conózcalo 
 
Nombre: Roberto Gil Zuarth 
Nació: En Villaflores, Chiapas, el 10 de octubre de 1977. 
Estudios: Licenciado en derecho. 
Experiencia: Jurídico del CEN y representante del PAN ante el IFE. de 2007 a 2009. 
Coordinador de asesores del titular de la Función Pública de 2006 a 2007. 
Subsecretario de Gobernación de marzo a septiembre de 2010 
Actual diputado federal. 
 
 

Avalan Gómez Mont y Martínez renovación 
 
Luis Brito 
 
(25 octubre 2010).- Tras renunciar a su militancia en febrero pasado, Fernando Gómez Mont regresó ayer a la 
sede nacional del PAN y aseguró que, con Roberto Gil Zuarth como dirigente nacional, las puertas del partido se 
reabrirían a muchos. 
 
"Esta renovación abre las posibilidades para que se vuelva a abrir la puerta para muchos en el partido", comentó el 
ex Secretario de Gobernación al ser cuestionado si volvería a colaborar con el blanquiazul. 
 
Entrevistado luego del registro del diputado Roberto Gil como candidato a la presidencia del CEN panista, Gómez 
Mont respondió que sí solicitaría su readmisión al partido. "Yo creo que las puertas se están volviendo a 
ensanchar", manifestó. 
 
Hijo de uno de los fundadores e ideólogos del PAN, Gómez Mont renunció como militante el pasado 10 de febrero, 
después que estalló el escándalo por el acuerdo que firmó el actual dirigente del blanquiazul, César Nava, para 
descartar las alianzas electorales en el Estado de México. 
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"(Vengo) para apoyarlo en un ejercicio que me parece fundamental por la salud de México, que es la renovación 
urgente de la dirigencia de uno de sus principales partidos políticos", agregó Gómez Mont. 
 
Cuestionado si la candidatura de Gil Zuarth representaba una ruptura dentro del "calderonismo", el ex funcionario 
se pronunció en contra de corrientes personales. 
 
El ex presidente del PAN, Germán Martínez, aseguró que el aspirante no tiene dueños. 
 
"Preferiría hablar de 'post calderonismo'. Roberto Gil no tiene dueños, Roberto Gil será un presidente del 
'calderonismo' y del 'post calderonismo'. Hoy empezamos a construir el 'post calderonismo', es decir, un Comité 
Ejecutivo Nacional que transite a este sexenio", expuso. 
 
Martínez destacó la capacidad de Roberto Gil. 
 
"Creo en la propuesta de Roberto. Con su liderazgo al partido le esperan buenas horas, horas de ideas, horas de 
debate y horas de triunfo. Estoy convencido que Roberto va a ser un gran presidente de Acción Nacional", agregó. 
 
 
 
 

Lanza Creel su campaña en la web 
 
Claudia Guerrero 
 
(25 octubre 2010).- El senador panista Santiago Creel inició ayer su promoción como aspirante presidencial a 
través de Internet, con la presentación de una iniciativa para combatir el lavado de dinero. 
 
En un video de 3 minutos 41 segundos, el ex Secretario de Gobernación anunció que llevará su propuesta ante el 
pleno de la Cámara alta, con la finalidad de golpear el poder económico de la delincuencia organizada y combatir 
la inseguridad sin más derramamiento de sangre. 
 
El promocional, difundido este domingo a través de la página de Youtube, fue filmado en las instalaciones del 
Senado. 
 
En el audiovisual aparece Creel detallando el contenido de la iniciativa que presentará para mermar los "negocios" 
del crimen organizado, a través de un combate integral al lavado de dinero, seguimiento a inversiones y medidas 
de control fiscal. 
 
Explica que el proyecto pretende entregar herramientas al Estado mexicano para detectar el destino final de más 
de 35 mil millones de dólares que son producto de actividades ilícitas. 
 
El ex coordinador de la bancada panista aseguró que gran parte de los recursos obtenidos por el crimen 
organizado sirven para corromper las estructuras policiacas y de Gobierno. 
 
La liga del video es <http:// www.youtube.com/watch?v=v6s 5gW4IHrg>. 
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El pasado 18 de octubre, el coordinador del PRI en la Cámara alta, Manlio Fabio Beltrones, también inició una 
campaña de promoción en Internet, en la que anuncia que tiene interés en recorrer el País para escuchar las 
demandas de la ciudadanía. 
 
El coordinador del PRD, Carlos Navarrete, generó una polémica cuando puso en marcha una campaña 
promocional con anuncios espectaculares e inserciones pagadas, con motivo de su informe de labores como 
presidente del Senado, cargo que ocupó entre septiembre de 2009 y agosto de este año. 
 
 

... Y plantean penalizar a estados 
 
(25 octubre 2010).- REFORMA / Staff 
 
A tono con la propuesta del Ejecutivo federal, la bancada del PAN en la Cámara de Diputados impulsará reformas 
legales en materia de presupuesto para que la Federación sólo entregue recursos a los gobernadores que cumplan 
con la normatividad y demuestren el correcto uso del gasto. 
 
Así lo anunció la coordinadora del blanquiazul en San Lázaro, Josefina Vázquez Mota, quien aseguró que su 
bancada no está dispuesta a asignar más recursos a proyectos socialmente regresivos, que no han alcanzado 
resultados o que sólo tienen fines clientelares. 
 
"Seguiremos promoviendo la corresponsabilidad de las entidades federativas con la Federación en el ejercicio de 
dicho gasto, de manera que aquellas que no cumplan con lo establecido en la ley, no se les sigan entregando 
recursos en tanto no demuestren el ejercicio correcto del gasto. 
 
"Seguiremos impulsando un 'Presupuesto Basado en Resultados', para que todo recurso ejercido por la Federación 
y los gobiernos locales tenga indicadores definidos que permitan evaluar la eficiencia del gasto público", señaló la 
diputada. 
 
En su editorial dominical, Vázquez Mota aseguró que es fundamental que estados y municipios se sujeten a las 
mismas obligaciones que el Gobierno federal en materia de transparencia, sobre todo ante el incremento de 
recursos que registran cada año. 
 
Sostuvo que las reglas para combatir la opacidad también deberán fomentar la evaluación de resultados y los 
efectos generados por las políticas públicas. 
 
"Propondremos que la información deberá estar disponible de manera permanente y actualizada a través de 
internet, con formatos que permitan conocer el ejercicio del gasto de una manera eficiente. 
 
"El ejercicio de la transparencia no está completo si no tomamos en cuenta el importante papel que tienen hoy que 
los diferentes canales de información para los ciudadanos, tanto a través de los medios de comunicación como por 
los canales electrónicos", indicó. 
 
La panista recriminó que todavía haya estados que no cuentan con leyes de fiscalización local homologadas a los 
criterios que se aplican a nivel nacional. 
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Propone arrancar en enero el proceso de PT y 
Convergencia para la Gubernatura 
 
Érika Hernández 
 
(25 octubre 2010).- Enviada 
  
TLALNEPANTLA.- Andrés Manuel López Obrador arrancará a finales de enero de 2011 el proceso para elegir al 
candidato alterno a la eventual alianza PRD-PAN para la Gubernatura del Estado de México. 
 
El tabasqueño anunció ayer que regresará a la entidad para realizar asambleas en las que se determine quién será 
el abanderado de su movimiento, que será registrado ante el Instituto Electoral mexiquense por el PT o 
Convergencia. 
 
"Nos vamos a reunir porque no sólo es decidir quién es el candidato o candidata, sino lo más importante es 
presentar un programa para la distribución del presupuesto del Estado de México. Que se vote por la alianza, por 
el candidato y por la programa", planteó. 
 
En los cuatro municipios que recorrió ayer, Tlalnepantla, Atizapán, Cuautitlán Izcalli y Tepotzotlán _que hasta 
2009 se le conocía como el corredor panista mexiquense_, López Obrador afirmó que no sólo presentarán a un 
candidato, sino un plan de acción para que los ciudadanos en la entidad sepan a "qué tirarle". 
 
Alertó a los mexiquenses sobre las trampas a las que recurrirá el PRI para comprar su voto en la elección de 2011 
como la entrega de despensas, de cemento, de dinero en efectivo o hacer promesas. 
"Estos mañosos tienen un grupo bien ensayado. Ahora lo vamos a volver a constatar porque hay elecciones. Tienen 
el truco bien ensayado, reparten despensas, dinero en efectivo, cemento. Por eso la gente debe estar muy 
consciente", expresó. 
 
Durante este fin de semana los aspirantes a la Gubernatura como el ex Alcalde de Texcoco Horacio Duarte, la 
senadora Yeidckol Polevnsky, y el petista Óscar González Yáñez intensificaron su promoción. 
 
El equipo de Duarte repartió volantes con el título "Construyendo un programa de buen Gobierno", que contienen 
su propuesta de 10 puntos para resolver la problemática mexiquense. 
 
Al tomar el micrófono por primera vez en la llamada gira de la lealtad, Polevnsky aseguró que las visitas del ex 
candidato presidencial están despertando conciencias para que en la elección de julio de 2011 el PRI pierda votos y 
la izquierda, sin una alianza con el PAN, demuestre que sabe gobernar. 
 
Aunque el diputado petista Óscar González no estuvo en el recorrido, su partido se encargó de repartir pancartas a 
favor de su aspiración. 
 
"Óscar González hacia la victoria", decía en una de las mantas colocadas en en la plaza municipal de Cuautitlán 
Izcalli. 
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"La continuidad lógica del sufragio efectivo no reelección es ni un voto al PRI", rezaba otra pancarta que citaba la 
frase del escritor Carlos Monsiváis. 
 
Ventaja de 20% en 2012 López Obrador afirmó que en 2012 ganará la elección presidencial con 20 puntos 
porcentuales de diferencia con respecto al PAN o el PRI, pues luego de cuatro años de recorrer el País y hacer 
conciencia en los ciudadanos, aseguró que ahora nadie le robara la Presidencia. 
 
Reiteró que en 2006 él ganó a a Felipe Calderón por 10 puntos. 
 
"De ese tamaño fue el fraude de 2006. Pero ahora habrá mucho más apoyo porque la gente que no participó o que 
fue engañada y voto por el PAN, ahora votará por nosotros", indicó. 
  
Así lo dijo 
  
"Vamos a construir una alianza para ganar al PRI, al PAN y a los dirigentes alcahuetes del PRD". 
 
Andrés Manuel López Obrador 
Ex candidato presidencial del PRD 

 
 
 
 

Pide FCH castigar mal uso del gasto 
 
Proponen sancionar a gobernadores incumplidos. Incluye Presidente entre las sanciones cortar 
flujo de recursos a entidades federativas 
 
Claudia Guerrero 
 
(25 octubre 2010).- El Presidente Felipe Calderón pidió al Congreso aprobar un paquete de seis reformas que 
incluyan sanciones contra los estados que cometan irregularidades con el gasto federal o incumplan con las 
disposiciones establecidas en la ley para hacer uso de los recursos. 
 
En un documento enviado al Senado, el titular del Ejecutivo propone incluir, en un apartado permanente en el 
Presupuesto de Egresos de la Federación, los castigos que pueden ir desde cortar el flujo de recursos a los 
gobernadores hasta la cancelación de programas y la reasignación del dinero a otros estados. 
 
"Las medidas disciplinarias tendrían que ser de carácter presupuestario, tales como retención de los recursos, 
cancelación de programas y reasignación de recursos no utilizados a otras entidades federativas que los 
requieran", advirtió. 
 
Además, Calderón planteó modificaciones a la Ley Federal de Presupuesto para asegurar que el ejercicio de los 
recursos transferidos a las entidades cumpla con los tiempos y con la normatividad. 
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"Las acciones podrían orientarse en dos sentidos: medidas de estímulo para aquellos que se apeguen a la 
normatividad, y un esquema de sanciones para los que reiteradamente violenten la misma. 
 
"En estos mismos ordenamientos, incorporar un esquema de sanciones para los órganos hacendarios estatales que 
utilicen discrecionalmente los recursos federales que se les transfieren a las entidades federativas", señala. 
 
En la misma Ley de Presupuesto y su reglamento, el Ejecutivo considera necesario adicionar un artículo para que 
sea obligatorio incorporar en los acuerdos, convenios y demás instrumentos jurídicos entre los estados y la 
federación, medidas que aseguren el apego a los tiempos del gasto, así como evitar subejercicios y sobregiros. 
 
El candado permitirá garantizar que se reintegren los recursos que no fueron utilizados, la transparencia y la 
rendición de cuentas. Calderón propone reformar la Ley de Coordinación Fiscal para lograr mayor equidad en la 
distribución de los recursos y obligar a los estados a utilizar el dinero de manera eficaz y eficiente. 
 
Adicionalmente, propone reformar el artículo 37 de la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal para 
fortalecer las facultades de la Secretaría de la Función Pública, con la finalidad de auditar los recursos transferidos 
a los gobiernos locales. La propuesta del jefe del Ejecutivo fue enviada al Senado como parte de las respuestas a las 
preguntas parlamentarias, planteadas en el marco de su cuarto Informe de Gobierno. 
 
Lo incluye en proyecto 
 
La propuesta de establecer controles en el ejercicio del gasto federalizado a manos de los estados fue integrada por 
le Presidente Calderón en el proyecto de Presupuesto de Egresos 2011. 
 
De acuerdo con un análisis del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de San Lázaro, la propuesta del 
Ejecutivo establece una obligación a los estados, municipios, delegaciones y el DF para la liberación de los 
recursos con un esquema de "pari passu". 
 
Con la aplicación de esa figura, la Federación no liberará los recursos hasta que los gobiernos locales hayan 
depositado su aportación correspondiente en la Tesorería de la Federación. 
 
Por otro lado, el Gobierno federal podrá suspender la entrega recursos cuando los gobiernos locales presenten 
adeudos en el pago de las contribuciones federales, salvo que establezcan un plan de regularización y se 
mantengan al corriente con lo que establezcan. 
 
La propuesta presidencial plantea también que los estados, municipios, organismos descentralizados estatales, 
universidades públicas, asociaciones civiles, y otros terceros beneficiados, reporten sus gastos a la Secretaría de 
Hacienda. 
 
Controles 
 
Algunos de los "candados" contenidos en el proyecto de Presupuesto de Egresos 2011 para fiscalizar el gasto 
federalizado: 
 
· Obliga a estados a depositar sus aportaciones para liberar dinero federal. 
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· Suspenderán recursos federales cuando los estados tengan deudas con el fisco. 
· Si los estados desvían dinero federal se suspenderá el flujo de recursos. 
· Les darán un plazo de 30 días para reintegrarlo o habrá acciones legales. 
· Estados, municipios, el DF y las asociaciones que reciban dinero, rendirán cuentas a SHCP sobre el avance y uso 
de los recursos. 
· Deberán respetarse las reglas de operación. 
· Los estados abrirán cuentas específicas para manejar los recursos y los rendimientos de cada fondo con 
aportaciones federales. 
· Los estados deben entregar a la SEP y a la Ssa un informe trimestral sobre los trabajadores comisionados. 
 
El pleito por el dinero 
 
Los amagos y negociaciones del presupuesto para 2011 han tenido diversos actores, pero los mismos partidos: 
 
5 de octubre. Con tortas ahogadas y tequilas bajo el brazo, alcaldes priistas de Jalisco llegan a la Cámara de 
Diputados para negociar más presupuesto para sus ayuntamientos en 2011. 
 
29 de septiembre. La coordinación de los diputados del PAN anuncian que presentarán una propuesta para acotar 
a las entidades federativas en la contratación de deuda. 
 
27 de septiembre. El coordinador de los diputados del PRD, Alejandro Encinas, demanda eliminar la pasarela de 
gobernadores y alcaldes por la Cámara baja para pedir recursos. 
 
18 de septiembre. El Consejo Político Nacional del PRI aprueba crear una Comisión de Federalismo Fiscal para 
pelear en el Congreso un incremento de recursos a los estados en 2011. 
 
24 de agosto. Gobernadores, dirigencia y coordinadores parlamentarios del PRI acuerdan no dar más concesiones 
al PAN e impulsar una reforma legal para sancionar los subejercicios. 
 
 
 
 
 

Critica PAN el volanteo 
 
(25 octubre 2010).- La presidenta de la Comisión del DF en la Cámara de Diputados, la panista Gabriela 
Cuevas, descalificó la campaña de volanteo que realizaron los diputados locales del PRD y los convocó a primero 
enterarse, antes que engañar o mentirle a la población del DF. En entrevista explicó que el pasado martes, la 
Cámara baja aprobó las fórmulas de distribución de participaciones federales con el voto a favor del PRD. "Les 
quiero decir a los diputados del PRD que si no están enterados, además de las fórmulas, la Cámara aprobó el techo 
de endeudamiento que solicitó el Jefe de Gobierno de 4 mil millones de pesos, pese a que él no ha mostrado los 
proyectos que desde septiembre le pedimos en la Comisión. sino leen o mienten a la sociedad, es su problema", 
dijo. 
 
 



 
LUNES 25 DE OCTUBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
11 

Busca clero influir en política social 
 
Quieren recursos públicos para sus programas. Acuden a Congreso por financiamiento para 
combatir pobreza en zonas marginales 
 
Leslie Gómez 
 
(25 octubre 2010).- La Iglesia católica plantea la posibilidad de obtener financiamiento público para sus 
programas sociales, con lo que argumenta, se reduciría la pobreza en menos de una década. 
 
La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) sugiere modificar la legislación no sólo para ampliar el concepto 
de libertad religiosa, sino además propone que se permitan convenios con dependencias federales como la 
Secretaría de Desarrollo Social para que con recursos públicos impulsen programas en materia social y educativa 
en zonas marginadas. 
 
La iniciativa que empujan los obispos del País, de la que REFORMA tiene copia, propone la modificación del 
artículo 24 constitucional para incluir el término de libertad religiosa. 
"Por qué no utilizar esas organizaciones, en primer lugar a las iglesias, para abatir la pobreza y el rezago social, a 
las iglesias en el tema de desarrollo social y educativo en zonas marginadas donde no llega prácticamente nadie. 
 
"Financiando proyectos que las mismas Iglesias pudieran presentar a Sedesol y que fueran supervisados, con un 
cuarto de lo que actualmente se dedica a la pobreza, se erradicaría la pobreza en menos de diez años", sostuvo el 
Secretario Ejecutivo de Relaciones Públicas e Institucionales de la CEM, Manuel Corral. 
 
Los obispos de México impulsan desde la Legislatura pasada esa iniciativa. De acuerdo con la CEM, la propuesta 
ya se planteó a legisladores de distintos partidos, quienes estuvieron de acuerdo en analizar las modificaciones 
que, aseguran, no sólo beneficiará a la Iglesia católica, sino a todas las iglesias. 
 
De acuerdo con Corral Martín, resultaría benéfico que el Gobierno pueda utilizar la infraestructura de varias 
iglesias y organizaciones adjuntas a las mismas para programas sociales que no han dado los resultados esperados. 
 
El sacerdote encargado de las relaciones Iglesia-Estado de la CEM, señaló que esta situación no se ha dado por el 
empecinamiento de algunos sectores que le temen a la Iglesia. 
 
Por otra parte, la CEM ha empujado el reconocimiento de los derechos políticos de los sacerdotes, que incluyen los 
de ser votados y expresarse libremente, además de que se les permita obtener financiamiento público para sus 
programas sociales. 
 
Al respecto, el Episcopado llama a modernizar el marco legislativo e incluir en la Carta Maagna el término de 
libertad religiosa, debido a que México es uno de los pocos países que no lo reconoce. 
 
"Somos ciudadanos de segunda y eso no debe ser, porque como ciudadanos mexicanos tenemos los mismos 
derechos. 
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"Una cosa es que todo ciudadano tiene derecho a votar y ser votado y otra cosa es que nosotros lo queremos 
hacer", señaló Corral Martín. 
 
Destacó que no porque el Derecho Canónico y las normas de la Iglesia católica le prohíben al sacerdote ejercer un 
cargo público, la Constitución no tiene que reconocerlo. 
 
"Apelamos a un derecho natural de todas las personas. Por ejercer una profesión, en este caso la de ministro de 
culto, tengo una restricción, pero nadie me puede prohibir por ser mexicano ese derecho", destacó. 
 
Van por más 
 
La Conferencia del Episcopado Mexicano propone cambios a la legislación en materia religiosa: 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. Artículo 24 
ACTUAL 
 
Todo hombre es libre para profesar la creencia religiosa que más le agrade y para practicar las ceremonias, 
devociones o actos de culto respectivo, siempre que no constituyan un delito o falta penados por la Ley. 
 
El Congreso no puede dictar leyes que establezcan o prohíban religión alguna. 
Los actos religiosos de culto público se celebrarán ordinariamente en los templos. Los que extraordinariamente se 
celebren fuera de éstos se sujetarán a la ley reglamentaria. 
PROPUESTA CEM 
 
Todo individuo tiene derecho a la libertad de conciencia y religión; este derecho incluye la libertad de tener o 
adoptar la religión o las creencias de su elección, así como la libertad de manifestar su religión o creencias, 
individual o colectivamente, tanto en público como en privado, mediante el culto, la celebración de ritos, las 
prácticas, la difusión y la enseñanza, siempre que no constituya un delito o una falta sancionada por la ley. 
 
Modificaciones legislativas 
· Integración del concepto libertad religiosa en la ley. 
· Reconocimiento de derechos políticos de los ministros de culto sin importar su religión. 
· Garantizar el derecho de votar y ser votado de los ministros de culto por ser ciudadanos mexicanos. 
· Reconocimiento de la participación social de la iglesia. 
· Apertura para que la iglesia administre medios masivos de comunicación. 
· Enseñanza de religión como materia opcional en todas las escuelas. 
· Garantizar a los ministros de culto su derecho de libertad de expresión. 
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Proponen plebiscito de casinos 
Verónica Ayala 
(25 octubre 2010).- Corresponsal 
  
MONTERREY.- Al argumentar que es un tema trascendental y que la consulta que realizará el Municipio podría 
estar amañada, presidentes de asociaciones de vecinos propusieron ayer un plebiscito o referéndum sobre la 
instalación de casinos en San Pedro. "Lo que procede sería usar el método del plebiscito o referéndum, que está 
contemplado en la democracia participativa, para que los sampetrinos se pronuncien a favor o en contra de 
continuar con la prohibición que actualmente existe de los casinos", manifestó César Garza Livas, presidente de 
Alianza por San Pedro. 
 
"Se debe buscar una auténtica, genuina y además una opinión que no sea manipulable y que esté abierta a la vista 
de todos", agregó. Luego de que el Cabildo aprobó el viernes el inicio de la consulta del Plan Municipal de 
Desarrollo Urbano 2024, el Alcalde Mauricio Fernández dio a conocer que solicitó a los regidores revisar la 
factibilidad de si debe incluirse este giro o no en el Plan. 
 
 
 

Juan Ciudadano / 'Secreto comercial' 
Juan Ciudadano 
 
(25 octubre 2010).- Si tuviéramos que dibujar con brocha gorda el acceso a la información pública del Gobierno 
federal en México en lo que va de este 2010, el panorama sería el siguiente: 
  
Se han recibido poco más de 70 mil solicitudes de información a través del sistema Infomex. 
 
De ese total, casi 28 mil solicitudes fueron rechazadas, frenadas o recibieron una excusa contra la entrega de la 
información. 
 
En 2 mil 152 casos las oficinas del Gobierno federal argumentaron que se trataba de información confidencial o 
reservada. 
 
En 544 sí se entregó la información, pero con algunas partes tachadas en resguardo del derecho -real o supuesto- 
de alguien a la confidencialidad. 
 
En 6 mil 198 casos la autoridad respondió que "la información no existe". (Imposible saber si esto es cierto o no, lo 
que sí sabemos es que éste porcentaje de 9 por ciento de "inexistencias" se sale de todo parámetro internacional y 
duplica lo que se declaraba no existente en los inicios del IFAI). 
 
En 8 mil 170 casos la dependencia dijo que los datos no son de su competencia y en otros mil se argumentó que la 
petición estaba fuera de la Ley. 
 
Otras mil 781 solicitudes se toparon con una solicitud de prórroga por parte de la autoridad. 
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Al final del día, por buenas o malas razones, de cada tres trámites que un ciudadano realiza ante las autoridades 
para obtener copia de un documento público, sólo en uno lo solicitado se obtiene completo y en tiempo. 
 
Un panorama como éste haría pensar que la preocupación principal del IFAI, la autoridad federal en materia de 
transparencia, tendría que estar en fortalecer un mensaje inequívoco a favor de la apertura informativa, pues el 
reto evidente es hacer valer el principio de "máxima publicidad" consagrado en la Ley. 
 
¿Qué es esto de la "máxima publicidad"? 
 
Puesto en ranchero: que casi todo tiene que ser transparente y casi nada amerita ser escondido al ciudadano. 
 
Llama la atención que frente a una realidad como ésta el pleno de IFAI decida concederle la reserva de 
información al Instituto Politécnico Nacional (IPN) -un órgano público- sobre un estudio por encargo del 
Gobierno de Tlaxcala, otro órgano público. Más sorprendente es la decisión considerando la materia en litigio. 
 
 
El tema de la investigación del IPN es el grado de contaminación de los ríos Atoyac, Zaguapan y Alseseca. En el 
caso del río Atoyac, hay otro estudio hecho por investigadores de la UNAM, la UAM y el Instituto Nacional de 
Pediatría que concluyen la presencia de desechos industriales que pueden haber tenido impacto en la alta 
incidencia de cáncer en comunidades de Tlaxcala y Puebla aledañas al río. 
 
El IFAI argumenta que el estudio debería estar guardado por 10 años porque su publicidad permitiría a eventuales 
competidores conocer la metodología del IPN. En otras palabras, hay un secreto comercial que resguardar. 
 
El IFAI ve la tempestad y no se hinca. Es patente la urgencia de dar mensajes claros a favor de la apertura de toda 
la información. 
 
La comisionada María Elena Pérez-Jaén, que votó en sentido opuesto a la mayoría, les trató de hacer ver a sus 
compañeros comisionados todos los argumentos obvios para pronunciarse por la transparencia. Entre ellos, que se 
pagaron casi 6 millones y medio de pesos de recursos públicos por el estudio, y que pesa mucho más la relevancia 
de lo investigado que la necesidad de proteger un supuesto secreto comercial. 
 
Finalmente fue el Gobernador de Tlaxcala -no el IFAI- quien decidió que un estudio sobre los focos rojos de 
contaminación en un río se tiene que hacer público. 
 
Algo de desconexión con su misión hay en los comisionados del IFAI cuando en un caso como éste su principal 
preocupación es proteger "secretos comerciales" del IPN. 
 
Si esas son las preocupaciones de los guardianes de la apertura informativa, no extraña que el resto de la 
burocracia ponga pretextos para no entregar la información en más de la mitad de las solicitudes. 
 
  
juanciudadano@juanciudadano.com 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(25 octubre 2010).- EN LA ELECCIÓN de los tres nuevos consejeros del IFE hay una noticia buena y una mala. 
 
LA BUENA es que esta vez no habrá "cuota" para el Partido Verde, como cuando colocó en el instituto a Marco 
Gómez Alcántar. 
 
LA MALA es que esa posición es muy probable que se la den... ¡a la telebancada! 
 
EN los pasillos legislativos se comenta que uno de los dos asientos que reclama para sí el PRI, le sería concedido al 
grupo de diputados que llegaron a San Lázaro por obra y gracia de las televisoras. 
 
LA MAYORÍA, claro, lo hizo de la mano del PVEM y por el democrático sistema de "Las Juanitas", por medio del 
cual una mujer es electa legisladora y apenas toma posesión de su curul se la cede a su suplente que, casualmente, 
está al servicio de los empresarios de la pantalla chica. 
 
¿EN QUIÉN estarán pensando? ¿En la hermana de un alto directivo televisivo, cuyo nombre -el de la hermana 
claro- también ahora está en la lista de candidatos a consejeros del IFE? Es pregunta de horario Triple A. 
 
VAYA RECIBIMIENTO el que le dio el crimen organizado al flamante gobernador César Duarte: 14 jóvenes 
ejecutados en una fiesta en Ciudad Juárez. 
 
SIN EMBARGO, al César lo que es de Duarte, sin duda que llama la atención la manera en que el mandatario 
chihuahuense le está entrando al toro. 
 
EN LUGAR del consabido desentendimiento de las autoridades locales, el priista se trasladó de inmediato a la 
conflictiva ciudad fronteriza y se reunió con los heridos y con los familiares de las víctimas. 
 
Y LO más sorprendente: la Procuraduría estatal ¡asumió las investigaciones! Es decir, no le pasaron el paquete a la 
PGR, ni esperaron a que la instancia federal lo atrajera, lo que en los hechos equivale a darle carpetazo. 
 
QUIÉN SABE si Duarte nomás quiere dar buena impresión ahora que va empezando su mandato, pero lo que es 
un hecho es que, de entrada, ya evidenció a otros gobernadores más timoratos. 
 
A LOS QUE se ha visto muy juntos últimamente es al gobernador Juan Sabines y al ex gobernador José Murat. 
 
AL PARECER el oaxaqueño tiene algunos negocios en tierras chiapanecas, lo que ha sido buen pretexto para 
propiciar el acercamiento entre ambos. 
 
HABRÁ que decirle que se cuide las espaldas. ¿A quién? ¡A los dos! 
 
QUIENES se volverán a ver las caras después del pleito que se aventaron hace poco más de 3 años y medio son 
Marcelo Ebrard y Jorge Zermeño. 
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EL JEFE DE GOBIERNO del DF y el embajador de México en España estarán juntos mañana en Madrid, en la 
ceremonia en la que el primero será declarado huésped distinguido de la capital española por el alcalde, Alberto 
Ruiz-Gallardón. 
 
Y AHORA que compartirán acto protocolario hay quienes se acordaron que en marzo del 2007 salieron chispas 
entre ambos. 
 
EN ESE entonces, Zermeño presidía la Cámara de Diputados y se supo que le reclamó a Ebrard que no garantizara 
la seguridad de los legisladores cuando un grupo de opositores a la reforma de la Ley del ISSSTE irrumpieron en el 
 
Palacio Legislativo de San Lázaro. 
 
MÁS AÚN, el panista le mandó al perredista un comunicado bastante ríspido exigiéndole hacerse cargo de la 
seguridad para la siguiente sesión y cuentan que a Marcelo no le cayó naditita bien ese asunto. 
 
LAS VUELTAS que da la vida pues, ahora, tendrán que saludarse y ponerse buena cara en la ciudad del oso y el 
madroño. A ver si no se les atraganta el jabugo... ¡y olé! 




